
DESDE 1878 

Niterói, Domingo e Segunda-Feira, 17 e 18 de Dezembro de 2023

ANO 143 | Nº 42.973 | R$ 3,50

www.ofluminense.com.br

PÁG.8

PÁG.3

Câmara aprova texto-base da reforma 
tributária em primeiro turno

Secretaria 
do Clima de 
Niterói faz 
balanço de 2023

Divulgação

(21) 99954-3069

 (21) 99612-7354

comercial@ofluminense.com.br

Anuncie

Central de Vendas

Câmara aprova MP que restringe dedução 
do ICMS e reforça caixa em 2024

PÁG.7

PÁG.10

PÁG.4

CULTURAESPORTES

Saúde de São Gonçalo apresenta 
resultado de projeto em Brasília

COB trabalha 
nos bastidores 

e tem plano 
de ação para 
formar novos 

“Bernardinhos”
PÁG.12

Viva Zumbi’: shows gratuitos marcam 
maior festival de cultura negra do Rio

PÁG.5

‘Não adianta depois 
dizerem que a gente 
errou’, rebate Casto

Alma Preta

Divulgação

Divulgação

“A Secretaria do Clima foi criada 
para fomentar ações a partir da Pre-
feitura, mas que contam com a cola-
boração de empresários, pensadores 
da sociedade de Niterói, e pessoas 
que se unem e se integraram ao es-
forço de reverter as mudanças cli-
máticas. É realmente surpreendente 
e muito animador ver a qualidade 
do trabalho que está sendo feito 
por esses grupos da nossa cidade. 
A questão climática não é mais uma 
questão para o futuro, é para agora. 
Niterói vem buscando fazer a sua 
parte”, avaliou o prefeito Axel Grael.

Divulgação
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Ondas de calor 
elevam número 
de afogamentos 
no Rio de 
15.268 à 24.182

Municípios 
do Rio têm 
maiores ganhos 
de participação 
no PIB entre 
2020 e 2021

Os municípios de Mari-
cá, Saquarema, Niterói e 
Campos dos Goytacazes, 
no Rio de Janeiro, e São 
Sebastião, em São Paulo, 
tiveram os maiores ga-
nhos de participação no 
Produto Interno Bruto 
(PIB) entre os anos de 
2020 e 2021. Segundo o 
IBGE, por sua vez, tive-
ram quedas mais intensas 
em suas participações as 
capitais São Paulo (SP), 
Rio de Janeiro (RJ), Bra-
sília (DF), Belo Horizonte 
(MG) e Porto Alegre (RS). 

Apesar disso, para os 
pesquisadores, os resul-
tados do país expressam 
uma recuperação econô-
mica das capitais e outras 
agregações com maior 
participação no PIB bra-
sileiro que, por terem 
como atividade principal 
os serviços presenciais, 
foram fortemente afeta-
das pela pandemia.  

Em 2021, 11 municí-
pios responderam por 
quase 25% do PIB nacio-
nal e 16,6% da população 
brasileira, enquanto as 
87 cidades com os maio-
res PIBs representavam, 
aproximadamente, 50% 
do PIB total e 36,7% da 
população do país.

Projeto ‘Praia Para Todos’ 
começa neste fim de semana

Réveillon 2024 em Araruama 
terá show com Barão Vermelho 
e a tradicional queima de fogos

Saquarema divulga 
resultado final do Cadastro 

Unificado das Creches

Instituto Onda Azul realiza 4º 
seminário do projeto USSL

Começou no sábado 
(16), o projeto Praia 
Para Todos com o ob-
jetivo de garantir lazer 
e acessibilidade e es-
porte às pessoas com 
deficiência ou mobili-
dade reduzida. 
A iniciativa é gratuita 
e acontece aos sábados 
e domingos das 9h às 

14h, nas praias da Bar-
ra e Recreio, na Zona 
Oeste, Copacabana, 
Flamengo e Ipanema, 
na Zona Sul.
Entre as atividades, 
estão banho de mar, 
de sol, piscina infan-
til, frescobol adaptado, 
vôlei sentado e surf 
adaptado.

Em contagem regres-
siva para a chegada de 
2024, as comemorações 
de fim de ano já come-
çam a animar o público 
em Araruama. A Prefei-
tura está organizando 
uma grande festa, a ser 
realizada na Praça de 
Eventos da Pontinha, 
para celebrar a entrada 
do novo ano com muita 
música e boas energias.

Duas grandes atra-
ções musicais estão 
confirmadas no evento: 
às 21h, vai acontecer o 
primeiro show, com o 
grupo de pagode Swing 
& Simpatia. Já o Show 
da Virada será coman-
dado pela banda Barão 
Vermelho, que vai can-
tar os principais hits 
da icônica carreira no 
rock nacional.

A Prefeitura de Saqua-
rema, informa o resul-
tado final do Cadastro 
Unificado das Creches 
Municipais para o ano 
letivo de 2024.
A efetivação da matrí-
cula deverá ser feita en-
tre os dias 16/01/2024 
a 31/01/2024, na uni-
dade escolar em que o 

aluno foi contemplado.
Para realizar a matrí-
cula, os pais ou res-
ponsáveis devem levar 
a documentação com-
pleta. A matrícula só 
será efetivada com a 
apresentação dos do-
cumentos  e somente 
pelo responsável legal 
do aluno.

O auditório do ins-
tituto Federal do Rio 
de Janeiro (IFRJ), no 
Centro do Rio, foi 
palco do 4ª Seminá-
rio de Avaliação e 
Desempenho do pro-
jeto Uso Sustentável 
dos Sistemas Laguna-
res, nesta quarta-feira 
(13). Atuando há um 
ano e meio nos muni-
cípios de Cabo Frio, 
São Pedro da Aldeia, 
Maricá e Saquarema, 
na Região dos Lagos, 

o projeto USSL reali-
za o monitoramento 
do pescado e a va-
lorização do modo 
de vida das comu-
nidades pesqueiras. 
O evento que reúne 
pesquisadores uni-
versitários, represen-
tantes comunitários e 
da equipe gestora do 
projeto, faz um ba-
lanço das realizações 
e dos resultados al-
cançado nos últimos 
semestres do projeto.

Campos prorroga prazo para pré-matrícula 
de novos alunos na rede municipal

Com o calor intenso marcando 
presença, a cidade de Maricá 
começou a registrar diversos 
casos de dengue, que infeliz-
mente são mais comuns no pe-
ríodo da primavera e do verão. 
Segundo um boletim epide-
miológico da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-RJ), 
somente na última sema-
na, o município maricaense 
registrou 34,59 casos para 

cada 100 mil habitantes.
Em Niterói e São Gonçalo, 
os números são de 26,11 e 
8,56 respectivamente para 
cada 100 mil habitantes. Já 
em Itaboraí, a média é alta 
com o incide de 252,67.
A análise apresenta tendên-
cia de aumento do número 
de casos da doença, que já 
se encontra muito acima do 
esperado para o momento.

Maricá registra diversos 
casos de dengue

24 182 é o número de 
afogamentos registra-
dos nas praias do Rio 
entre janeiro e novem-
bro. Uma onda de cres-
cimento, consideran-
do-se que no mesmo 
período de 2022 foram 
15 268. Segundo o ma-
jor Fábio Contreiras, do 
Corpo de Bombeiros, o 
índice já está acima dos 
patamares pré-Covid.
 “Ele sobe junto com o 
aumento da frequência 
nas praias”, esclarece. 
Também contribuiu 
para o preocupante 
avanço a maior quanti-
dade de feriadões, com 
muito sol e recordes de 
calor: “Em alguns, con-
tabilizamos quase 1 000 
ocorrências num dia”.
Não por acaso, foi pre-
ciso ativar, em meados 
de novembro, a Opera-
ção Verão. O efetivo de 
1 500 guarda-vidas cres-
ceu 20%, e a corporação 
ganhou o reforço de um 
drone que emite men-
sagens sonoras e dois 
sonares para buscas su-
baquáticas. “Mas nada 
adianta se a população 
não colaborar”, alerta o 
militar, chamando aten-
ção para perigos como 
o consumo excessivo de 
álcool nas areias.

Divulgação

A iniciativa é gratuita e acontece aos sábados e domingos das 9h às 14h

Reprodução

A banda Barão Vermelho e o grupo de pagode Swing & Simpatia serão as 
atrações musicais da festa, que prometem animar o público de todas as idades

Divulgação/Redes sociais

Seminário foi realizado no auditório do IFRJ

Divulgação

O prazo para efetuar a 
pré-matrícula de novos 
alunos na rede munici-
pal de ensino foi pror-
rogado por mais uma 
semana, ou seja, até o dia 
22 de dezembro. O ca-
dastro terminaria nesta 
sexta-feira, 15 de dezem-
bro. Os interessados em 
ingressarem nas escolas 
e creches municipais no 
ano de 2024 deverão fa-
zer o cadastro no site da 
Secretaria Municipal de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia (Seduct).
De 21 de dezembro até 05 
de janeiro será o período 
de transferência dos estu-
dantes entre as unidades 
municipais, cujos respon-
sáveis fizeram a solicita-
ção no mês de novembro.
Já a efetivação da matrí-

cula dos novos alunos 
alocados se dará entre 
12 de janeiro e 19 de ja-
neiro de 2024.
As inscrições para a Edu-

cação Infantil (Creche) 
estarão abertas para to-
das as crianças típicas e 
atípicas com idade entre 
10 meses completos ou a 

completar até 31/03/2024 
a 3 (três) anos e 11 (onze) 
meses e vinte e nove dias 
completos até 31 de mar-
ço de 2024.

Divulgação/Ascom
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Secretaria do Clima de 
Niterói faz balanço de 2023

Prefeito Axel Grael visita obras da 
Plataforma Urbana Digital do Viradouro

Prefeitura de Niterói 
e Enel criam gabinete 
de crise para tratar da 
arborização da cidade

O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, visitou as obras da 
Plataforma Digital Urbana 
do Viradouro. A estrutura 
do edifício está pronta e os 
trabalhos na fase de acaba-
mento. O novo equipamento 
deve ser aberto até março de 
2024, junto com um com-
plexo esportivo formado por 
uma quadra coberta e um 
campo de futebol que está 
em construção.
A Plataforma Digital Urba-
na do Viradouro será um 
ambiente de divulgação 
científica, popularização da 
ciência, universalização do 
acesso às novas tecnologias 
e inovação. No local, serão 
oferecidos cursos livres e 
profissionalizantes na área 
tecnológica, além de ativida-
des com jogos, simuladores 
virtuais e galerias com in-
formações diversas. A prin-
cipal metodologia utilizada 
nas atividades é a gamifica-
ção (Desafio Conectado), 
propondo um aprendizado 
mais significativo e envol-
vente. Os cursos serão fo-
cados na qualificação para o 
mercado de trabalho e para 
a formação global, amplian-

do a dimensão educacional, 
lúdica, criativa e tecnológica 
da população.
O prefeito Axel Grael desta-
cou que a  plataforma será 
um grande equipamento no 
Viradouro, junto com um 
campo de futebol e uma qua-
dra coberta. “Vamos oferecer 
várias oportunidades para o 
pessoal que mora aqui, que 
vai ter vários cursos na área 
de tecnologia, tecnologia da 
informação, computação, 
programação e várias lingua-
gens diferentes de informá-

tica. Aqui também teremos 
atividades esportivas. Esta-
mos na fase de instalação 
dos equipamentos. Nosso 
objetivo é que a gente esteja 
com essa plataforma digital 
já funcionando até março e 
atendendo à população. Es-
tou muito animado, gostei 
muito do que vi. Será mais 
um belo equipamento social, 
educacional para Niterói”, re-
forçou Axel Grael.
A infraestrutura que está 
sendo implantada pela Pre-
feitura de Niterói nas co-

munidades do Viradouro e 
Morro da União, no bairro 
Santa Rosa, somam investi-
mentos de R$ 40 milhões e 
geram 200 empregos diretos. 
Estão sendo construídos três 
novos espaços de convivên-
cia com equipamentos de 
lazer. O campo dos Padres, 
como é tradicionalmente 
conhecido, recebe revitali-
zação completa, com insta-
lação de gramado sintético. 
Na mesma área, estão sendo 
construídas uma quadra po-
liesportiva e uma praça.

Divulgação

A Secretaria Municipal do 
Clima de Niterói reuniu 
agentes públicos, empre-
sários e pesquisadores, 
nesta quinta-feira (14), 
para fazer um balanço das 
ações realizadas desde ja-
neiro e projetar o próximo 
ano. A Prefeitura conferiu 
a certificação por boas 
práticas em neutralização 
de carbono a 33 empre-
sas da cidade em 2023 e 
lançou o plano de ação, 
adaptação, mitigação e re-
siliência. Para 2024, será 
lançada a modalidade Cli-
ma da Moeda Social Ara-
riboia, que dará crédito fi-
nanceiro para moradores 
que comprovarem ações 
concretas de redução de 
emissões de gases de efei-
to estufa.
“A Secretaria do Clima 
foi criada para fomentar 
ações a partir da Prefeitu-
ra, mas que contam com a 
colaboração de empresá-
rios, pensadores da socie-
dade de Niterói, e pessoas 

que se unem e se integra-
ram ao esforço de reverter 
as mudanças climáticas. É 
realmente surpreendente 
e muito animador ver a 
qualidade do trabalho que 

está sendo feito por esses 
grupos da nossa cidade. 
A questão climática não é 
mais uma questão para o 
futuro, é para agora. Nite-
rói vem buscando fazer a 

sua parte”, avaliou o pre-
feito Axel Grael.
A Prefeitura de Niterói 
certificou 33 empresas da 
cidade por boas práticas 
em neutralização de car-

bono. As empresas con-
quistaram a certificação 
através de edital lançado 
no início do ano. A quan-
tidade de instituições que 
se inscreveram foi grande, 

o que comprova que Nite-
rói tem um setor produti-
vo qualificado e que busca 
uma economia de baixo 
carbono. A certificação 
foi dada a empresas que 
construíram evidências e 
conseguiram mostrar suas 
ações para a redução das 
emissões de carbono.
De acordo com o secretá-
rio municipal do Clima, 
Luciano Paez, o programa 
de mitigação para a com-
pensação da emissão de 
CO2, através do plantio de 
árvores, superou a meta.
“Contando desde janei-
ro de 2023, a gente ultra-
passou mais de 10 vezes a 
meta inicial, que era de 6 
toneladas. A gente conse-
guiu compensar 60 tone-
ladas. Isso é fruto de uma 
parceria com a Secretaria 
de Conservação e Servi-
ços Públicos da cidade, a 
Secretaria de Meio Am-
biente e a Companhia de 
Limpeza”, explicou Lucia-
no Paez.

Divulgação

A Prefeitura de Niterói e 
a Enel criaram um gabi-
nete de crise para tratar 
sobre os conflitos da ar-
borização urbana com a 
rede elétrica. O trabalho, 
realizado em conjunto 
entre a gestão munici-
pal e a concessionária, 
consiste na execução de 
podas preventivas, com 
o objetivo de minimizar 
os impactos de fenôme-
nos climáticos tanto para 
as árvores, quanto para o 
fornecimento de ener-
gia elétrica. A ação teve 
início esta semana em 
Camboinhas e também 
será feita em outros bair-
ros da cidade.
Os trabalhos foram ini-
ciados esta semana no 
bairro de Camboinhas. 
As equipes da Seconser 
e da Enel vêm atuan-
do de forma contínua. 
A iniciativa está sendo 
acompanhada de per-
to pela secretária Dayse 
Monassa e também pelo 
secretário da Adminis-
tração Regional Oceâ-
nica, Binho Guimarães, 
e o biólogo da Seconser, 
Alexandre Moraes.
“Esse trabalho se mostra 
fundamental a partir do 
momento em que as ár-
vores, em conflito com 
a rede, afetam a regula-
ridade do fornecimento 
de energia elétrica. Ain-
da que seja uma con-
cessão federal, estamos 
buscando dialogar com 
a concessionária para 
diminuir os transtornos 
causados à população 
que, em situações recen-
tes, chegou a ficar cinco 

dias sem luz em deter-
minados bairros. Vamos 
seguir cooperando de 
maneira complementar, 
demonstrando à Enel a 
urgência dessa frente de 
trabalho chegar em ou-
tros locais”, reforçou o 
secretário da RO, Binho 
Guimarães.
As podas de prevenção 
e harmonização das ár-
vores são realizadas dia-
riamente pela Seconser, 
que conta com mais de 
cinco equipes nas ruas 
da cidade. O subsecretá-
rio e biólogo Alexandre 
Moraes, contou que este 
é um trabalho constan-
te, por conta da guilda 
arbórea da cidade, que é 
muito antiga.
“São árvores antigas e 
que não são adequadas 
ao meio urbano. Há dez 
anos, nós temos feito o 
trabalho não só de man-
ter as árvores saudáveis e 
harmonizadas, mas tam-
bém de realizar plantios 
de espécies adequadas 
nas ruas da cidade, como 
Ipês, Pau Ferros e Sibipi-
runas. Este é um planeja-
mento para que a árvore 
e o crescimento da cida-
de possam conviver sem 
danos”, disse Alexandre.
O serviço de poda pode 
ser solicitado através da 
plataforma Colab.re ou 
pelas redes sociais oficiais 
da Prefeitura. Em um ano, 
foram realizadas mais de 
7,3 mil podas na cidade, 
com uma média de 10 por 
dia. Icaraí, Centro, Fonse-
ca, Piratininga e Itaipu fo-
ram os bairros com mais 
ações de manutenção.

Nittrans assume a fiscalização do trânsito em Niterói
A Prefeitura de Niterói san-
cionou a Lei Municipal nº 
3.852/2023 que torna a Nit-
trans entidade executiva de 
trânsito do Município que 
passa a ter responsabilidade 
com a fiscalização do trân-
sito, incluindo aplicação 
de autos de infração, que 
geram as multas emitidas 
pelo Detran-RJ, e também 
a aplicação de medidas ad-
ministrativas. Com isso, os 
agentes de trânsito de Nite-
rói passam a estar vincula-
dos à Nittrans, que também 
recebeu alteração no seu 
nome e passou de ‘Niterói 
Transporte e Trânsito S.A’ 

para ‘Niterói Trânsito S.A’.
O presidente da Nittrans, 
Gilson Souza, afirma que 
as novas competências da 
companhia estão em con-
formidade com a visão da 
gestão municipal.
“Já planejamos a adequa-
ção das novas atribuições 
ao escopo da Nittrans. 
Recebemos estas novas 
missões com a certeza de 
que nossos profissionais 
estão plenamente quali-
ficados para o cumpri-
mento das tarefas. Con-
taremos também com o 
trabalho dos agentes de 
trânsito, responsáveis 

pela fiscalização, que se 
juntam aos nossos opera-
dores de trânsito na tarefa 
de buscar sempre melho-
rar a fluidez no trânsito 
da nossa cidade e garantir 
a segurança viária para 
todos”, diz o presidente.
A nova lei tem efeito ime-
diato e seu texto altera 
a lei de 2005 e redefine 
suas finalidades. Plane-
jar, organizar, coordenar, 
regulamentar e fiscalizar 
o tráfego, o trânsito e o 
sistema viário municipal, 
observado o planejamen-
to urbano municipal e a 
competência da Adminis-

tração Direta nos serviços 
concedidos e no controle 
da prestação de serviços 
públicos relativos a trans-
porte coletivo e indivi-
dual de passageiros, passa 
a ser função do órgão.
Concurso – Entre as no-
vas determinações da 
Nittrans, está a missão de 
providenciar a realização 
de um concurso público 
para provimento efetivo 
de agentes de trânsito e 
de servidores para o seu 
quadro funcional efetivo. 
O número de vagas e as 
datas de realização ainda 
serão definidos
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São Gonçalo

Saúde de São Gonçalo apresenta 
resultado de projeto em Brasília

Projeto em São Gonçalo capacita mulheres de comunidades

Espaço Lidera Mulher amplia horário de atendimento

OPINIÃO

O CARNAVAL É DO RIO DE 
JANEIRO E O SAMBÓDROMO 

É DE TODOS NÓS

RODRIGO AMORIM

Vem das trevas, tudo 
pode acontecer/A noite 
vira dia, luz de um novo 
amanhecer!/Vai, meu 
verso, buscar a Terra em 
embrião/Da poeira do 
universo/Desabrocha a 
natureza em expansão
Quando eu tinha 18 
anos, eu vi a Viradouro, 
escola de Niterói, entrar 
no Sambódromo com 
estes versos incríveis do 
enredo “Trevas! Luz! A 
Explosão do Universo”. 
Na ocasião vimos pela 
primeira vez a inesque-
cível e até então inédita 
“paradinha” da bateria. 
À frente de tudo, do en-
redo, do desfile, estava 
o inesquecível Joãosi-
nho Trinta, de quem já 
parafraseei uma frase. 
Explico: Joãosinho cos-
tumava dizer que “po-
bre gosta de luxo, quem 
gosta de miséria é inte-
lectual”, para justificar 
a beleza de suas alego-
rias. Na discussão sobre 
Segurança Pública eu 
costumo dizer que “po-
bre gosta é de Polícia, 
quem gosta de bandido 
é intelectual”. É assim 
na mídia e na sociedade 
brasileiras. Mas estou 
digressionando e fugin-
do do verdadeiro assun-
to que me traz às pági-
nas deste extraordinário 
veículo: o Sambódromo. 
Na terça-feira (12/12) 
a Alerj aprovou, com 
ampla maioria, o meu 
PL 57/2023, que ago-
ra segue para a sanção 
do governador Cláudio 
Castro. No projeto de 
lei, usei uma prerroga-
tiva básica de deputado 
estadual, que é modifi-
car ou revogar uma Lei 
Ordinária. E explico: 
desde 1988 que todos, 
absolutamente todos os 
decretos-lei da época 
do regime militar foram 
automaticamente trans-
formados em Lei Or-
dinária. O meu projeto 
não faz mais além do 
que revogar o decreto-
-lei 224 de 18 de julho de 
1975, que na época, logo 
depois da fusão, passa-
va para a Prefeitura do 
Rio de Janeiro todos os 
imóveis de domínio do 
antigo Distrito Federal 
ou do antigo Estado da 
Guanabara (estado que, 
então, que ocupava o 
espaço que hoje é o do 
município do Rio). O 
decreto da época se re-
feria especificamente à 
região do loteamento 
da Cidade Nova, onde 
se localiza o espaço do 
carnaval carioca. É claro 
que há outros prédios, 
públicos (como o dos 
centros de controle e 
monitoramento) e pri-
vados (como o da Cedae 
e de alguns jornais). 
Mas a revogação do de-
creto não é draconiana a 
tal ponto de ameaçar a 
segurança jurídica des-
ses entes, de forma al-
guma. O que queremos 
é reordenar o Carnaval, 
com base em um racio-
cínio simples: é a maior 
festa cultural do Brasil, 
é assunto de Estado e 

é um evento que tem a 
participação de escolas 
de vários municípios, 
inclusive a supracitada 
Viradouro, de Niterói. 
Que, faltou dizer, nes-
se ano que mencionei, 
conquistou o título de 
campeã do Carnaval - 
assim como a Grande 
Rio de Caxias em 2022, 
a Viradouro em 2020, 
a Beija Flor da minha 
querida Nilópolis em 
2018. E é isto que nor-
teia todo o projeto: dar 
ao Carnaval do Estado 
do Rio de Janeiro a di-
mensão que ele merece, 
que é a de uma festa in-
termunicipal, que inte-
gra todo o nosso estado.
Quanto à realização dos 
desfiles, costumo fazer a 
comparação, para tran-
quilizar as pessoas, com 
o Campeonato Brasi-
leiro: quem organiza os 
jogos é a Confederação 
Brasileira de Futebol 
e os clubes, todos en-
tidades privadas, que 
podem ou não utilizar 
estádios públicos. O 
Carnaval do Rio é or-
ganizado por uma liga 
e não cabe a absoluta-
mente ninguém interfe-
rir, a não ser para ajudar 
– haja vista que é uma 
festa que gera emprego 
e renda para o Estado. O 
Carnaval é investimen-
to, sim. Mas se for para 
o governo do Estado in-
vestir, que seja então o 
gestor de todo o espaço.
E outra tecla na qual ve-
nho batendo é a questão 
da utilização do espaço 
nos dias fora do Carna-
val. Quando o Sambó-
dromo foi concebido, 
na época pelo falecido 
governador Leonel Bri-
zola e pelo antropólogo 
Darcy Ribeiro (vice-go-
vernador, também fale-
cido), havia a ideia de 
que o mesmo se trans-
formaria em um Centro 
Integrado de Educação 
Pública quando não es-
tivesse sendo usado por 
passistas, portas-ban-
deiras e mestres-salas. 
No entanto, hoje o nor-
mal é ver todas as insta-
lações completamente 
abandonadas, sem tra-
zer para a região nenhu-
ma vitalidade, nenhum 
investimento. Como 
acredito que a Prefeitu-
ra atual do Rio não tem 
capacidade para esta 
empreitada, tenho a es-
perança de que, uma vez 
sob a gestão do governo 
do Estado, este cenário 
seja alterado. 
O Carnaval do Rio é de 
todos os brasileiros e o 
Sambódromo é de todos 
os que nascem, vivem e 
trabalham em nosso Es-
tado. O resto são, como 
diria o enredo de João-
sinho Trinta, “trevas”. 
Que se faça a luz!

*Advogado e deputado 
estadual

O trabalho desenvolvido 
no Centro de Testagem e 
Aconselhamento (CTA) 
da Policlínica Gonçalense 
de Referência de Doen-
ças Crônicas e Transmis-
síveis, na Parada 40, foi 
apresentado, nesta sema-
na, em Brasília. A equipe 
da policlínica foi a úni-
ca escolhida do Estado 
do Rio de Janeiro para 
participar e apresentar 
os resultados do projeto 
“Rede de prevenção e cui-
dado integral de doenças 
de condições crônicas e 
infecções sexualmente 
transmissíveis” do Minis-
tério da Saúde. 
A Policlínica da Parada 
40 cuida da prevenção e 
oferece tratamento para 
as infecções sexualmente 
transmissíveis (ISTs) em 
São Gonçalo. Com o pro-
jeto implantado em par-
ceria com o Ministério da 
Saúde, Secretaria de Esta-
do de Saúde e o Hospital 
Israelita Albert Einstein, 
a unidade ampliou o nú-
mero de profissionais que 
atendem no CTA, ganhou 
mais uma sala e, conse-
quentemente, aumentou 
o número de atendimen-
tos ofertados e deu mais 

agilidade ao serviço.
A parceria também pro-
porcionou o aumento 
dos usuários da profilaxia 
pré-exposição (PREP), o 
aumento da oferta dos in-
sumos de prevenção (pre-
servativo externo, interno e 
gel) e o início dos testes de 
clamídia e gonorreia, que 
têm os resultados entregues 
no mesmo dia, ampliando 
e fortalecendo as ações de 
prevenção das ISTs. 
“Nós apresentamos os 

resultados positivos do 
CTA após a reestrutu-
ração e potencialização, 
que deu maior qualidade 
de vida para o usuário e 
maior agilidade no servi-
ço. Mostramos o que foi 
feito ao longo do ano e 
o que a gente conseguiu 
alcançar”, disse Monique 
Gonzalez, coordenadora 
da unidade de saúde. 
A realização do projeto 
tem como benefício prin-
cipal a ampliação do aces-

so da população ao diag-
nóstico da infecção pelo 
Vírus da Imunodeficiência 
Humana (HIV), hepatites 
virais, outras ISTs e tuber-
culose, em particular, nas 
populações mais vulnerá-
veis. O desenvolvimento 
do projeto também pro-
porciona trabalho mais 
integrado e melhoria das 
respostas às necessidades 
dos usuários e redução do 
tempo entre o diagnóstico 
e tratamento.

Divulgação

O Espaço Lidera Mulher 
é uma extensão do proje-
to de capacitação “Lidera 
Mulher”, fruto de uma 
parceria entre a Subsecre-
taria de Políticas Públicas 
para as Mulheres da Pre-
feitura de São Gonçalo 
com o Sebrae e o Partage 
Shopping, que já formou 
centenas de mulheres. 
Com o fim da capacita-
ção, as mulheres perma-
necem inseridas no proje-
to expondo seus produtos 
no Espaço Lidera Mulher.
O Espaço Lidera Mulher, 
estendeu o horário de 
funcionamento para aten-
der as demandas das ven-
das de Natal. Até o final 
deste mês de dezembro, 
o espaço vai funcionar de 
segunda a sábado, das 10h 
às 20h, e domingo, das 
13h às 20h.
Entre as opções expos-
tas, estão várias opções 
de para presentear um 

familiar ou um amigo, 
como artigos de decora-
ção natalina, enfeites para 
árvore de Natal, bolsas e 
roupas de crochê, biju-
terias, bonecas, canecas, 
velas aromáticas, acessó-
rios para cabelo, além de 
opções para mesa posta.
Além de ser um local para 
exposição, no espaço são 

realizadas rodas de con-
versas com temáticas que 
fazem parte do cotidiano 
das mulheres que procu-
ram o projeto em busca 
de sua autonomia finan-
ceira.
Nos dias 24, 25, 31 de de-
zembro e 1º de janeiro, 
o Espaço Lidera Mulher 
não vai funcionar. 

Serviço: 
O Espaço Lidera Mulher 
no Partage Shopping fica 
na Av. Presidente Kenne-
dy, 425, no Centro. Fun-
cionamento em dezem-
bro: segunda a sábado, 
das 10h às 20h, e domin-
go, das 13h às 20h, fun-
ciona de terça a domingo, 
das 13h às 20h.

Divulgação

A Águas do Rio, em parceria 
com a Associação de Mora-
dores e Amigos do Jardim 
Catarina (AMAJAC), em 
São Gonçalo, um programa 
de geração de oportunida-
des voltado para mães solo 
que vivem em situação de 
vulnerabilidade. O grupo 
participou de uma oficina 
de trança nagô, na sede da 
associação, cujo objetivo era 
capacitar e profissionalizar 
moradoras de comunidades 
como trancistas, oferecendo 
a chance de elas buscarem 
uma fonte de renda.
A trança nagô, também co-
nhecida como trança raiz, é 
uma técnica de origem afri-
cana e um símbolo de resis-
tência e identidade cultural. 
As mulheres escravizadas 
usavam esse tipo de trança 
para desenhar rotas de fuga 
para quilombos. Atualmen-

te, o ofício ainda tem o seu 
“grito de liberdade”. Pelos 
caminhos que vão sen-
do trançados na cabeça de 
clientes, mais mulheres con-
seguem escrever uma nova 
história, resgatando o em-
poderamento feminino para 
comandar as próprias vidas.
“Considerando a quantida-
de de mulheres que são che-
fes de família e entendendo 
as suas limitações pessoais e 
financeiras, a iniciativa visa 
oferecer meios facilitadores 
para que elas exerçam uma 
função remunerada em casa 
e, assim, consigam acompa-
nhar a infância e a criação 
dos seus filhos de perto”, ex-
plica Luana Alcantara, que é 
professora, responsável pelo 
projeto Trançando Vidas e 
empresária do Estúdio Pa-
raíso das Tranças.
Para Liliane Santos, mora-

dora do bairro Trindade e 
uma das cerca de 10 alunas 
do projeto, o curso foi mais 
uma oportunidade para 
aprimorar conhecimentos e 
ajudar na renda familiar.
“Na minha casa eu tenho 
um cômodo, um pequeno 
espaço, que o meu marido 
está me ajudando a ajeitar 

para que eu consiga atender 
as clientes. Quero ter o meu 
dinheiro e ajudar meus fi-
lhos. Eles são adolescentes 
e estão em uma fase que a 
gente precisa estar de olho e 
acompanhá-los. Assim con-
sigo ter minha renda e fico 
com eles”, afirmou.
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Prefeitura do Rio realiza obra de canalização 
de rio na Rua Comendador Guerra, na Pavuna

‘Não adianta depois dizerem 
que a gente errou’, rebate Casto
A Justiça proibiu a apreen-
são de menores durante a 
Operação Verão, de refor-
ço no patrulhamento nas 
praias do Rio de Janeiro, a 
menos que seja em situa-
ções de flagrante.
A decisão, da última segun-
da-feira (11), é da juíza Lysia 
Maria da Rocha Mesquita, 
titular da 1ª Vara da Infân-
cia, da Juventude e do Idoso 
da Comarca da Capital, que 
atendeu a uma ação civil pú-
blica do Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ).
A Operação Verão, uma 
parceria da prefeitura e do 
governo do estado, come-
çou em setembro. Desde 
então, o policiamento está 
reforçado, e suspeitos são 
abordados e levados para 
a delegacia mais próxima 
para averiguação.
As ações, no entanto, não 
impediram arrastões, como 
o do início do mês, em que 
um empresário acabou de-
sacordado — e roubado — 
ao levar um soco. O rapaz 
que o agrediu e o homem 
apontado como organiza-
dor dos assaltos em série 
foram presos.
No último domingo (10), 
a PM abordou 35 pessoas 
na região do Arpoador e 
as conduziu para delega-
cias. Não houve registro 
de prisão ou apreensão.
O que diz a decisão
Na decisão, Lysia Maria 
determinou que prefeitu-
ra e estado “se abstenham 

de apreender e conduzir 
adolescentes a delegacias 
ou a serviços de acolhi-
mento, senão em hipótese 
de flagrante de ato infra-
cional, ou por ordem es-
crita e fundamentada de 
autoridade judiciária”.
Também está proibido 
conduzir crianças e ado-
lescentes “para simples 
verificação da existência 
de mandado de busca e 
apreensão”.
A juíza impôs multa de R$ 
5 mil por criança ou ado-
lescente recolhido de for-
ma ilegal. A magistrada 
afirmou, em sua decisão, 
que a Operação Verão 
“acabou por violar direi-
tos individuais e coletivos 
de crianças e adolescentes 

de uma camada específica 
de nossa sociedade”.
“Verifica-se pelos relató-
rios encaminhados pelas 
centrais de recepção de 
adolescentes e crianças em 
situação de vulnerabilida-
de que adolescentes foram 
impedidos de ir à praia ao 
serem interceptados antes 
da chegada; outros foram 
recolhidos ao chegar na 
praia levados para iden-
tificação e sarqueamento 
[levantamento da ficha 
criminal], e lá permane-
ceram até a chegada do 
responsável; em alguns ca-
sos, a criança estava acom-
panhada do responsável e 
ainda assim foi recolhida”, 
descreveu Lysia Maria.
“Ações como a desenvol-

vida na Operação Verão 
reforçam essa estrutura 
triste e vergonhosa de se-
gregação, exclusão e divi-
são, cria temores entre a 
população e incentiva o 
surgimento de grupos de 
‘justiceiros’. Cinge o Rio 
de Janeiro, quebra a alma 
do carioca, hospitaleiro, 
gentil, alegre. O carioca 
que gosta de pé na areia, 
vento no rosto, surf, sam-
ba, funk, skate; que joga 
altinha, futebol, vôlei, tê-
nis, tudo isso, no espaço 
da praia”, emendou.
Castro vai recorrer

O governador Cláudio 
Castro (PL) anunciou que 
vai recorrer da decisão.
“Acato e respeito a deci-
são da Justiça que proibiu 

as polícias de trabalharem 
de forma preventiva na 
Operação Verão - orla das 
praias”, escreveu no X.
“Vamos recorrer porque a 
decisão está errada! O prin-
cípio fundamental da segu-
rança pública é a prevenção, 
que foi sequestrada nesta 
decisão”, argumentou.
“Pela decisão primeiro se 
espanca, mata e depois 
se atua? Pode isso estar 
certo? Óbvio que não! 
Vamos recorrer imediata-
mente dessa decisão.”
Castro voltou a falar do 
tema em uma entrevista 
coletiva.
“A segurança pública tem 
três vertentes: a inves-
tigação, a prevenção e a 
repressão. Quando um 

desses nos é cerceado, e 
a perspectiva certamente 
não é boa. Eu vou recor-
rer, então, dentro do con-
junto do processo que já 
está em curso, inclusive o 
recurso”, disse.
“Queria pedir às autori-
dades do Judiciário que 
olhem com carinho o re-
curso do estado. Eu peço 
sensibilidade, porque não 
adianta depois que acon-
tecer um problema dize-
rem que a gente errou.”
Castro disse estar fazendo 
“um trabalho de preven-
ção”. “O que o governo do 
estado e a prefeitura estão 
fazendo é pegando me-
nores que estão desacom-
panhados de maiores, de 
responsáveis, e sem docu-
mentação. Esses, estamos 
levando para que a gente 
possa fazer a pesquisa so-
cial deles”, explicou.
“Não há nada de mais 
nisso. Não há cerceamen-
to de praia. Quer ir para 
a praia? Leve o seu do-
cumento, vá com o seu 
responsável, que você 
vai poder curtir a praia 
numa boa. A praia, in-
clusive, é um perigo. Eu 
não deixaria meu filho ir 
à praia sem documento e 
desacompanhado. O que 
eu faço pelo João Pedro, 
a gente está fazendo por 
todos os jovens. Acredito 
que os pais devam estar 
aplaudindo as ações do 
estado”, defendeu.

Reprodução

A Fundação Rio-Águas, 
vinculada à Secretaria 
Municipal de Infraes-
trutura, finalizou a ca-
nalização de um dos 
afluentes do Rio Pavuna, 
entre as ruas Inhumai e 
Amaral Ornelas, na Pa-
vuna. A obra agora está 
na fase de urbanização, 
com a construção de 
uma área de lazer para 
os moradores. Foram ca-
nalizados 690 metros de 
rio, dos quais 452 metros 
em canal aberto e o res-
tante em galeria fechada, 
beneficiando mais de 29 
mil pessoas.
Sempre que chovia, o rio 
transbordava  e causava 
alagamentos aos mora-
dores da Rua Comen-
dador Guerra e entorno. 
Era um canal em terra e 
estreito, que atravessa a 
via, e passava entre casas.
– Os moradores aguar-
davam esta obra há mui-
to tempo. Além da cana-
lização do canal, dando 

mais fluidez e escoamen-
to adequado às águas do 
rio e da chuva, estamos 
implantando um proje-
to de urbanização, com 
área de lazer para os 
moradores – destacou o 
presidente da Fundação 
Rio-Águas, Wanderson 
Santos.
Estão sendo construídos 
3.500 metros quadrados 

de passeio e serão im-
plantados 1.300 metros 
quadrados de pavimen-
tação. A área de lazer 
contará com bancos, me-
sas de jogos, parquinho 
para crianças, quadra 
poliesportiva e academia 
para a terceira idade. A 
previsão de conclusão é 
até o fim do ano.
– Em breve concluire-

mos esta obra que vai 
beneficiar tantos mo-
radores da Zona Norte. 
Era uma área que sofria 
em época de chuva, mas 
após as melhorias acre-
dito que conseguiremos 
trazer mais qualidade de 
vida para os moradores 
dessa região – afirmou 
o subprefeito da Zona 
Norte, Diego Vaz.

Prefeitura do Rio

A canalização foi feita entre as ruas Inhumai e Amaral Ornelas 

Programa Acolher vence 
em 1° lugar Prêmio 

Servidores Inovadores
O Programa Acolher rea-
liza atendimento aos fa-
miliares após falecimento 
de todo servidor efetivo 
da Prefeitura Municipal de 
Macaé, oferecendo acolhi-
mento, orientações quanto 
a direitos e acompanha-
mento no decorrer dos trâ-
mites pertinentes, desde o 
primeiro contato, até aná-
lise de benefícios previstos 
nas legislações vigentes. 
Inscrito na Categoria Ges-
tão / Projetos, a Secretaria 
Municipal Adjunta de Re-
cursos Humanos, através 
do Gabinete, Coordenado-
ria Especial de RH e Setor 
de Pessoal, conquistaram o 
1º lugar no III Prêmio Ser-
vidores Inovadores realiza-
do este ano pela Secretaria 
Municipal Adjunta de En-
sino Superior.
Segundo a Secretaria de 
RH, a equipe evidenciou 
que o momento de perda 
do familiar por si só já traz 
uma imensa fragilidade, e 
entendendo que o servi-
dor é um agente precioso 
a toda gestão e população, 
tal qual é valioso à sua fa-
mília, e assim, foi criado e 
inscrito o Programa. Desta 
forma, acolher, orientar e 
para além disso, valorizar 
e reconhecer a contribui-
ção do servidor para com 
a cidade de Macaé, pres-

tando solidariedade à sua 
família nesse momento de 
pesar é o ponto principal 
da proposta apresentada.
A equipe, composta por 
Aristofanis Quirino dos 
Santos, Salomé Oliveira 
Miranda, Rita de Cássia 
Dias Ferreira Souza, Pris-
cilla Nunes da Silva Cas-
tilho e Isabela de Rezen-
de Costa, ressalta ainda a 
humanização presente em 
todo o atendimento, in-
cluindo cartilhas informa-
tivas, homenagens póstu-
mas e Nota de Pesar; ação 
direta quanto a direitos 
previstos nas legislações 
vigentes: Auxílio Funeral, 
Acerto Financeiro, Pensão 
por morte, entre outros; 
Registro de Óbito, e conta-
to com órgãos necessários.
“Logo que a equipe tome 
conhecimento do faleci-
mento do servidor, seja 
através de e-mail, ligações 
ou presencial, a primeira 
ação será o acionamento 
da família para escuta, se-
guido pelos demais proce-
dimentos. Consideramos 
um aumento significativo 
no número de benefícios 
concedidos aos familiares 
de servidores falecidos, 
contribuindo assim para 
o pleno cumprimento da 
garantia de direitos”, expli-
cou a equipe.

Os dados do Instituto de 
Segurança Pública indicam 
que houve aumento de 
homicídios e roubo de ce-
lulares em 2023, na compa-
ração com o ano passado. 
Os roubos de rua ( que in-

cluem roubos a pedestres e 
em coletivos, além de rou-
bos de celulares) diminuí-
ram no mesmo período.
Com relação aos homicí-
dios, foram 3 mil vítimas 
entre janeiro e novembro de 

2023, contra 2,8 mil no mes-
mo período do ano passado. 
O crescimento foi de 7%.
O número de roubo de ce-
lulares passou de 1295 em 
2022 para 1498 neste ano, 
um aumento de 15,7%.

No caso dos roubos de 
rua, houve uma redução 
de 11%: 4,3 mil casos en-
tre janeiro e novembro 
desse ano, contra 4,866 
no mesmo período do 
ano passado.

Homicídios e roubos de celular aumentam em 2023, segundo ISP
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Prefeitura do Rio plantou mais de 
360 mil mudas nos últimos três anos

Cláudio Castro anuncia patrocínio para o carnaval 
2024 e desconversa sobre impasse do Sambódromo

Casa da Juventude 
Ocyan recebe doações 

para campanha de Natal 
na Região Portuária

Cidades

A Prefeitura do Rio tem 
investido na implanta-
ção de parques urbanos 
e reflorestamento, em 
projetos que aumentam 
a cobertura vegetal na ci-
dade e ampliam o confor-
to térmico da população. 
O mapa do calor do Rio, 
divulgado recentemen-
te, mostrou que as zonas 
Norte e Oeste são as re-
giões que mais sofrem 
com as altas temperatu-
ras. Por isso, as principais 
ações estão sendo desen-
volvidas nessas áreas.
O Rio de Janeiro é a úni-
ca grande cidade do Brasil 
com programa de reflores-
tamento permanente. Fo-
ram 10 milhões de mudas 
plantadas desde 1986, o 
equivalente a 3.600 cam-
pos de futebol. Só o pro-
grama Refloresta Rio, por 
exemplo, já plantou 366 
mil mudas desde 2021.  De 
janeiro a novembro deste 
ano, foram mais de oito 
mil árvores em ruas do 
município, sobretudo nas 
regiões de Deodoro, Santa 
Cruz, Barra e Jacarepaguá.
Confira as principais 
ações da Prefeitura do Rio 
com o objetivo de ampliar 
as áreas verdes da cidade e, 
assim, melhorar a qualida-
de de vida dos cariocas:

Serra da Posse

A nova floresta da Posse 
passará pela ampliação da 

área de mata para 950 mil 
metros quadrados, o equi-
valente a 95 campos de fu-
tebol, com a recuperação 
dos mananciais e ações de 
proteção da fauna e flora 
nativa. Houve o plantio de 
62 mil mudas de mais de 
100 espécies diferentes da 
Mata Atlântica numa área 
de 31 hectares. Para reflo-
restar toda a Serra da Posse, 
que abrange os bairros de 
Campo Grande, Santíssi-
mo e Senador Vasconcelos, 
falta plantar mais 160 mil 
mudas, aproximadamente,  
numa região de 63 hectares.

Parque Pavuna

Com 17 mil metros qua-
drados, o Parque Pavuna, 
na Zona Norte, terá uma 
praça molhada de 265 me-
tros quadrados e uma torre 
de 22 metros, oferecendo 
frescor para os frequen-
tadores, além de horta e o 
plantio de 320 árvores nati-
vas da Mata Atlântica.

Parque Piedade

Construído no terreno da 
antiga Universidade Gama 
Filho, o Parque Piedade 
terá uma horta urbana, 

praça molhada com ca-
choeira artificial, numa 
área total de 18 mil metros 
quadrados. Além disso, 
contará com áreas de lazer, 
quadras e centro cultural, 
esportivo e educacional.

Parque Rita Lee

A antiga Via Olímpica, 
Na Barra da Tijuca, está 
sendo transformada num 
parque, que terá 136 mil 
metros quadrados. A 
criação de um bosque e 
uma esplanada arboriza-
da voltada para a Lagoa 
de Jacarepaguá prevê o 

plantio de 974 árvores e 
32 mil arbustos, além de 
uma área molhada de 1,2 
mil metros quadrados.

Parque Susana Naspolini

As obras do parque, em 
Realengo, prevêem o plan-
tio de 3,7 mil árvores, o 
equivalente a nove campos 
de futebol, um bosque com 
11,2 mil metros quadrados, 
hortas e pomares, além de 
um espelho d’água e jar-
dins aquáticos. O destaque 
do parque, que terá 77 mil 
metros quadrados, será um 
conjunto de torres que irão 

aspergir gotículas de água 
para espantar o calor.

Parque Oeste

Em Inhoaíba, o parque 
terá 234 mil metros qua-
drados. Está previsto o 
plantio de 11 mil mudas, 
reflorestamento de 61,8 
mil metros quadrados, 
além da preservação do 
verde local. O projeto 
prevê também soluções 
de conforto térmico para 
os frequentadores, como 
chuveiros cascata, escadas 
d´água e piscina.

Cada Favela, uma Flo-

resta

Em 2024, a Prefeitura do 
Rio irá implantar o pro-
grama Cada Favela, uma 
Floresta, que buscará pro-
mover um ambiente eco-
logicamente correto, com 
foco na construção de flo-
restas e restauração no am-
biente das comunidades. 
Vinte territórios da cidade 
serão beneficiados pela 
ação, que buscará prevenir 
e controlar a ocupação em 
áreas de risco e recuperar 
áreas degradadas, gerando 
melhorias no microclima 
das comunidades e na qua-
lidade do ar e da água, além 
de incentivar a eficiência 
energética e promover a se-
gurança alimentar.

O governador Cláudio Cas-
tro (PL) anunciou, na sexta-
-feira (15), um investimen-
to de R$ 62,5 milhões no 
carnaval do Rio de Janeiro, 
mas desconversou sobre a 
polêmica da gestão do Sam-
bódromo, transferida para 
o governo do estado pela 
Assembleia Legislativa do 
Rio de Janeiro (Alerj).
Dessa verba, R$ 26 mi-
lhões vão para as escolas 
de samba do Grupo Espe-
cial, R$ 9,7 milhões para 
a Série Ouro e R$ 4,3 mi-
lhões para as séries Prata 
e Bronze. Outros R$ 10 
milhões vão para a Liesa, 
a fim de montar um ca-
lendário de eventos o ano 
todo na Cidade do Samba.
O patrocínio engloba ain-
da blocos de rua e festejos 
em todo o estado, como a 
Folia de Reis e grupos de 
bate-bolas.
“É nossa obrigação ajudar 
o carnaval”, disse o gover-
nador. Ele citou a previsão 
de déficit no orçamento 
de 2024. “‘O estado vai 
ter um rombo de R$ 8,5 
bilhões, e o governo vai 
gastar R$ 50 milhões no 
carnaval?’ Sim, porque 
não é gasto, é investimen-
to”, declarou.
Indefinição sobre o Sam-
bódromo
Perguntado sobre a re-
cém-aprovada lei que de-

volveu o Sambódromo e 
outros imóveis da região 
ao governo do estado, 
Castro disse que ainda 
está conversando.
“Marco Maciel já dizia que 
quem tem prazo não tem 
pressa”, declarou. “Será na 
base do diálogo. Vamos 
conversar com as esco-
las, com o Parlamento, 
com a prefeitura, e dentro 
do meu prazo vou tomar 
uma decisão melhor para 
todos”, emendou.
A lei do deputado Ro-
drigo Amorim (PTB) re-
vogou o Decreto-lei 224, 
que reconhecia de domí-
nio do Município do Rio 
imóveis na região da Ci-
dade Nova, depois da fu-
são do Estado da Guana-

bara com o Rio, em 1975.
Os imóveis antes perten-
ciam à Prefeitura do Dis-
trito Federal, que era no 
Rio de Janeiro. Por isso, 
o Sambódromo era, até 
então, administrado pela 
Prefeitura do Rio.
“Diante da sua importân-
cia e estrutura, o espaço 
deveria ser utilizado du-
rante o ano inteiro, e não 
apenas no Carnaval, como 
ocorre atualmente sob a 
gestão do Município do 
Rio de Janeiro. O potencial 
econômico do espaço deve 
ser explorado, para garan-
tir um aumento de arreca-
dação ao Estado do Rio de 
Janeiro”, cita Amorim.
A Procuradoria-Geral do 
Município disse que o 

projeto de lei é inconstitu-
cional e que o artigo 13 da 
lei complementar federal 
20/1974 regula a partilha 
de bens do antigo Estado 
da Guanabara.
O Decreto 224 destina não 
somente o Sambódromo, 
como o prédio da Prefei-
tura e outras instalações.
“Desta forma, se a lei 
for sancionada, não só o 
Sambódromo, como até 
mesmo a sede adminis-
trativa da Prefeitura e ou-
tros imóveis municipais 
passariam a ser do Esta-
do. A aprovação viola o 
pacto federativo da Cons-
tituição Federal de 1988, 
além de não respeitar a 
autonomia municipal”, 
destaca a PGM.

A Casa da Juventude 
Ocyan, na Região Por-
tuária, organizou uma 
campanha de solida-
riedade para o Natal. 
O objetivo é arrecadar 
qualquer ítem que pos-
sa ajudar as famílias das 
ocupações que existem 
no Morro da Providên-
cia, vizinho ao equi-
pamento da secretaria 
municipal da Juventu-
de, administrado em 
parceria com a empresa 
Ocyan. Alimentos não 
perecíveis, brinquedos 
em bom estado, rou-
pas, artigos de higiene 
pessoal e produtos de 
limpeza são alguns itens 
que podem ser doados.
Na próxima quarta-feira 

(20/12), das 10h às 15h, 
acontecerá o evento de 
encerramento da cam-
panha, com prestação de 
serviços à comunidade, 
como barbeiro, trancis-
tas, sobrancelhas, limpe-
za de pele, brincadeiras 
para as crianças, música 
e diversão.
No Morro da Provi-
dência há ocupações 
de famílias que ten-
tam sobreviver sem ter 
onde morar. Somente 
na Ocupação 16, como 
é conhecida, são 200 
pessoas que dependem 
de ajuda para seguir vi-
vendo.
Para doar, a Casa da Ju-
ventude Ocyan fica na 
Rua Santo Cristo, nº 144.

Laryssa Lomenha/Prefeitura do Rio

A Casa da Juventude recebe doação de diversos itens 
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Câmara aprova MP que restringe dedução 
do ICMS e reforça caixa em 2024

Gonet escolhe 3 nomes para sua equipe 
na Procuradoria Geral da República

PGR refuta Meta e recupera vídeo de Bolsonaro 
crucial para investigação dos atos golpistas

A ministra Regina He-
lena Costa, do Supe-
rior Tribunal de Justiça, 
aplicou uma multa de 
1,3 milhão de reais ao 
Sindicato Nacional dos 
Auditores Fiscais da Re-
ceita Federal, o Sindi-
fisco, pelo descumpri-
mento de uma ordem 
que obrigava um quó-
rum mínimo em julga-
mentos do Conselho de 
Administração de Re-
cursos Fiscais, o Carf.
A decisão, assinada na 
última quinta-feira 14, 
foi tomada em uma ação 
que buscava inibir uma 
greve da categoria. Ini-
cialmente, a ministra ha-
via fixado uma multa de 
30 mil reais por sessão de 
julgamento não realizada 
devido à paralisação.
“Constatado o descum-
primento integral da 
decisão antecipatória de 

tutela, com a suspensão 
de 45 sessões de julga-
mento, impõe-se a apli-
cação da sanção nela 
determinada”, escreveu 
a magistrada.
O Sindifisco argumen-
tou ao STJ que basta a 
presença de um auditor 
fiscal por turma de jul-
gamento, o que foi res-
peitado pela entidade. 
Além disso, não seria 
necessário ter parida-
de entre representantes 
dos contribuintes e da 
Fazenda nas sessões, 
apenas uma maioria 
simples de conselhei-
ros. A argumentação foi 
rejeitada pela ministra.
A entidade avalia que a 
decisão é “equivocada” 
e pode provocar uma 
“enxurrada de pedido 
de nulidades”, porque a 
maioria das sessões não 
seriam paritárias.

STJ aplica multa milionária 
a auditores por sessões 

suspensas do Carf

Nacional

Por 335 votos a favor, 56 
contra e uma abstenção, 
o plenário da Câmara 
dos Deputados aprovou, 
no início da tarde desta 
sexta-feira (15), a Medi-
da Provisória (MP) 1.185, 
que restringe dedução de 
incentivos fiscais estaduais 
do Imposto de Renda Pes-
soa Jurídica (IRPJ) e da 
Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL). 
Todas as emendas da opo-
sição foram rejeitadas, e o 
texto segue direto para o 
plenário do Senado Fede-
ral, onde será votado na 
próxima semana.  
A MP representa a prin-
cipal aposta do governo 
para obter R$ 168 bilhões 
extras e tentar zerar o défi-
cit primário zero em 2024. 
Com potencial de arreca-
dação em R$ 35 bilhões 
no próximo ano, a medi-
da corrige uma distorção 
provocada pela derrubada 
de um veto a um jabuti 
(emenda não relacionada 
ao tema de uma proposta) 
de uma lei de 2017.
Naquele ano, uma lei au-
torizou que as empresas 
usassem incentivos fiscais 
do Imposto sobre a Cir-
culação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) para de-
duzirem gastos com cus-
teio e investimento. Em 
abril, o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) decidiu 

que a subvenção (ajuda 
financeira) só pode ser 
usada para deduzir gastos 
de investimentos.
No fim de agosto, o go-
verno editou a MP para 
regulamentar a decisão 
judicial e limitar a dedu-
ção de IRPJ e de CSLL 
aos gastos das empresas 
com investimentos, como 
modernização do parque 
produtivo e compra de 
equipamentos. Com a re-
gulamentação antecipada, 
o governo pode iniciar a 
cobrança sem a necessida-
de de esperar o julgamen-
to de recursos no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Mudanças

A Câmara aprovou a MP 
com todas as mudanças 
inseridas pelo relator, 
deputado Luiz Fernan-
do Faria (PSD-MG), na 
comissão especial. Em 
troca de restringir a aju-
da financeira do ICMS, o 
Congresso aceitou incluir 
um mecanismo de transa-
ção tributária, semelhante 
ao existente desde 2020, 
para que as empresas re-
negociem, com até 80% 
de desconto, o passivo de 
R$ 90 bilhões acumulado 
desde 2017, caso dividam 

o valor em 12 meses. Para 
prazos maiores, o descon-
to ficará entre 50% e 35%.
A estimativa de R$ 35 bi-
lhões está mantida porque 
a cobrança incidirá sobre 
as futuras receitas, com a 
renegociação abrangendo 
apenas o valor que deixou 
de ser pago nos últimos 
seis anos.
O relator também redu-
ziu pela metade o prazo 
para que a Receita Fede-
ral reembolse as empresas 
que utilizarem a subven-
ção do ICMS corretamen-
te, para abater investi-
mentos. O intervalo caiu 
de 48 para 24 meses. O 

parlamentar também per-
mitiu que empresas de co-
mércio e de serviços usem 
as ajudas financeiras esta-
duais para investimentos.
Além disso, a Receita 
passará a receber os pedi-
dos assim que as receitas 
da subvenção forem re-
conhecidas, não no ano 
seguinte. Com a mudan-
ça, os créditos tributários 
(descontos no pagamen-
to de tributos) poderão 
ser usados durante a 
execução da obra ou do 
investimento, não após a 
conclusão do empreen-
dimento, como previa o 
texto original da MP.

JCP

A principal mudança 
aprovada foi a manuten-
ção parcial dos juros so-
bre capital próprio (JCP). 
Por meio desse mecanis-
mo, as empresas abatem 
do IRPJ e da CSLL parte 
dos lucros distribuídos 
aos acionistas.
No fim de agosto, o go-
verno havia enviado 
outra medida provisó-
ria propondo a extin-
ção do mecanismo, sob 
o argumento de que o 
mecanismo está defasa-
do porque grandes em-
presas têm usado a fer-
ramenta para buscarem 
brechas na lei e pagarem 
menos tributos. Com a 
mudança, a Câmara dos 
Deputados incluiu uma 
solução intermediária, 
que restringirá abusos 
no uso do mecanismo 
pelas empresas.
O fim do JCP aumenta-
ria a arrecadação em R$ 
10,5 bilhões no próximo 
ano. Nesta quinta-feira 
(14), o ministro da Fa-
zenda, Fernando Had-
dad, disse que o governo 
editará medidas admi-
nistrativas para aumen-
tar a arrecadação, sem 
a necessidade de passar 
pelo Congresso, para 
compensar a manuten-
ção parcial do JCP.

Lula Marques/ Agência Brasil

Aprovado para o coman-
do da PGR (Procuradoria 
Geral da República), o 
procurador-geral eleito-
ral interino, Paulo Gonet 
Branco, já definiu 3 dos 
nomes que irão compor a 
sua nova equipe no órgão.
Entre os nomes, estão:
•o subprocurador Hin-
demburgo Chateaubriand 
para o cargo de vice-pro-
curador-geral;
•o procurador Carlos 
Fernando Mazzoco para 
o cargo de chefe de gabi-
nete de Gonet; e
•a subprocuradora Eliana 
Torelly para o comando da 
secretaria geral da PGR.
Na gestão de Rodrigo Ja-
not, que durou de 2013 a 
2017, Hindemburgo foi 
corregedor-geral do MPF 
(Ministério Público Fe-
deral). Mestre e doutor 

em direito comercial pela 
UFMG (Universidade Fe-
deral de Minas Gerais), foi 
promovido a subprocura-
dor-geral da República em 
setembro de 2013.
Já Mazzoco é secretário 
de concursos da PGR, en-
quanto Torelly é a atual se-
cretária-geral do órgão. A 

subprocuradora se mante-
rá no mesmo cargo.
Apoiado pelos ministros 
Alexandre de Moraes e Gil-
mar Mendes, do STF, Gonet 
ficará 2 anos no comando 
da PGR. Ao final do perío-
do, poderá ter seu mandato 
reconduzido por Lula.
Gonet foi o responsável pelo 

parecer favorável do MPE 
(Ministério Público Eleito-
ral) à inelegibilidade de Bol-
sonaro no julgamento do 
TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) que tratava da reunião 
com embaixadores em que 
o então presidente criticou 
o sistema eleitoral brasileiro, 
durante as eleições.

Paulo Gonet Branco teve a sua indicação aprovada no Senado Federal na 4ª feira (13.dez)

Divulgação

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) enviou 
ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) um relatório 
técnico em que afirma 
ter recuperado um vídeo 
postado e depois excluído 
por Jair Bolsonaro em 10 
de janeiro, de acordo com 
informações divulgadas 
pela CartaCapital.
O vídeo é relevante para 
uma investigação em an-
damento, na qual Bolso-

naro é suspeito de incitar 
os atos golpistas contra os 
Três Poderes em 8 de ja-
neiro de 2023. 
Neste vídeo, um procura-
dor de Mato Grosso alega 
falsamente que a eleição 
foi vencida pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva devido a fraudes no 
sistema de votação eletrô-
nico.
Segundo a PGR, a recu-
peração do vídeo permi-

tirá “a continuidade da 
persecução penal contra 
o ex-presidente Jair Mes-
sias Bolsonaro, bem como 
permitirão apurar a res-
ponsabilidade da empre-
sa Meta em relação à não 
preservação do conteúdo”.
Em 7 de dezembro, a 
Meta, proprietária do 
Facebook, informou ao 
ministro Alexandre de 
Moraes, do STF, que não 
possuía mais o vídeo em 

seus arquivos e que seria 
“impossível” recuperá-lo. 
A PGR havia solicitado ao 
STF a preservação do ví-
deo em 13 de janeiro. 
Além disso, a plataforma 
MetaMemo, especializada 
na preservação de arqui-
vos e memórias digitais, 
conseguiu recuperar o 
conteúdo do vídeo pos-
tado por Bolsonaro, con-
forme reportado pelo The 
Intercept.

Marcello Casal Jr./Agência Brasil
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Universidades e centros federais pedem 
recomposição de orçamento para 2024

Câmara aprova texto-base da Reforma 
Tributária em primeiro turno

Após cerca de três horas 
de votação, a Câmara dos 
Deputados aprovou o tex-
to-base da reforma tribu-
tária sobre o consumo em 
primeiro turno. A pro-
posta de emenda à Cons-
tituição recebeu 371 votos 
favoráveis, 121 contrários 
e três abstenções. O quó-
rum mínimo de aprova-
ção era de 308 votos.  
O texto ainda precisa ser 
votado em segundo tur-
no. No momento, o ple-
nário da Câmara analisa 
os destaques. Um acordo 
com o PL poderá resultar 
na derrubada da prorro-
gação de incentivos ao 
setor automotivo para as 
regiões Norte, Nordeste 
e Centro-Oeste do país, 
ponto inserido durante a 
tramitação no Senado.
O relator, deputado Agui-
naldo Ribeiro (PP-PB), 
retirou vários pontos in-
cluídos pelo Senado no 
início de novembro. Caí-
ram a cesta básica esten-
dida, que teria alíquota 

reduzida em 60%, e regi-
mes especiais para o sa-
neamento e o transporte 
aéreo. Em contrapartida, 
o deputado Aguinaldo 
Ribeiro (PP-PB), manteve 
o benefício a profissionais 
liberais, que pagarão alí-
quota 30% menor.

A retirada de exceções 
tem como objetivo re-
duzir a alíquota padrão 
do futuro Imposto sobre 
Valor Adicionado (IVA). 
Quando a reforma foi 
aprovada pela primeira 
vez na Câmara, em julho, 
o Ministério da Fazen-

da estimava que o IVA 
cobrado sobre a maioria 
dos produtos ficaria entre 
24,45% e 27%.
Com as exceções incluídas 
pelo Senado, a alíquota su-
biria para 27,5%. Isso faria 
o Brasil ter a maior alíquo-
ta entre os países que ado-

tam o imposto tipo IVA. 
Atualmente, o país com o 
IVA mais alto é a Hungria, 
com 27% de imposto.

Sessão híbrida

A sessão começou pouco 
antes das 15h e está sen-

do realizada em caráter 
híbrido, com alguns par-
lamentares no plenário e 
outros votando pela in-
ternet. A oposição tenta 
obstruir a votação, o que 
pode atrasar a sessão.
Se a Câmara mantiver o 
mérito do texto aprovado 
pelos senadores, a propos-
ta de emenda à Constitui-
ção não precisa voltar ao 
Senado. O texto também 
precisa voltar ao Senado 
caso os deputados retirem 
pontos da reforma.
Apenas em caso de mu-
dança de mérito, a reforma 
tributária precisaria ser vo-
tada mais uma vez no Se-
nado. No entanto, a Câma-
ra, em tese, poderia fatiar 
a proposta e promulgar os 
pontos aprovados nas duas 
Casas. Nessa quinta-feira 
(14), o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, dis-
se ser favorável a um fatia-
mento, caso os deputados 
inserissem mudanças, para 
dar mais tempo de resolver 
as divergências.

Lula Marques/ Agência Brasil

A Associação Nacional 
dos Dirigentes das Insti-
tuições Federais de En-
sino Superior pediu na 
sexta-feira 15 a recompo-
sição do orçamento das 
instituições. A reivindica-
ção surge no contexto da 
apresentação do Projeto 
de Lei de Diretrizes Orça-
mentárias ao Congresso 
Nacional.
A Andifes, que representa 
69 universidades federais 
e dois centros federais de 
educação tecnológica, ex-
pressa preocupação com 
cortes orçamentários de 
anos anteriores, o que afe-
tou negativamente o ensi-
no, a pesquisa, a extensão 
e a inovação, segundo um 
comunicado.
Os dirigentes reconhe-
cem um novo momento 
de diálogo com o governo 
federal e o empenho do 
Ministério da Educação 
em evitar contingencia-
mentos nos orçamentos 
das universidades fede-
rais, mas apontam um ce-
nário preocupante.
“Os recursos insuficientes 
repassados às universida-
des federais em 2023, so-
mados à falta de repasses 

para acompanhar o essen-
cial e justo aumento das 
bolsas de graduação e pós-
-graduação feito este ano 
pelo MEC e MCTI [Minis-
tério da Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação], colocaram 
as universidades em uma 
situação crítica no último 
trimestre do ano, à beira da 
insustentabilidade.”
O texto ainda menciona 
“preocupação o fato de o 
Projeto de Lei Orçamen-
tária 2024 conter um or-
çamento menor para as 
universidades federais do 
que o montante conquis-
tado em 2023 com a PEC 
de Transição”.

A Andifes afirma já ter 
apresentado ao governo 
Lula (PT) e ao Congresso 
uma lista de necessidades 
urgentes. Entre elas, estão:
•complementação de 500 
milhões de reais no orça-
mento das universidades 
federais ainda em 2023;
•acréscimo de 2,5 bilhões 
de reais nos recursos dis-
cricionários no PLOA 
2024, totalizando apro-
ximadamente 8,5 bilhões 
de reais, valor um pouco 
inferior ao Orçamento de 
2017 corrigido pelo IPCA;
•divulgação, por parte do 
governo federal, do mon-
tante de recursos do PAC 

destinados às universida-
des federais.
Sobre o Orçamento de 
2024, a entidade sustenta 
que a Comissão de Edu-
cação da Câmara dos 
Deputados aprovou uma 
proposta de emenda que 
acrescenta 2,5 bilhões de 
reais ao orçamento das 
universidades federais, que 
passaria a 8,5 bilhões. En-
tretanto, o Relatório Seto-
rial da Educação do PLOA 
2024, aprovado pela Co-
missão Mista de Orçamen-
to do Congresso Nacional, 
destina apenas 14 milhões 
de reais a mais para as uni-
versidades federais.

Marcello Casal Jr./EBC

Angra 1 volta a ser religada ao SIN, após parada para manutenção

A usina nuclear Angra 1 foi 
religada na sexta-feira (15) 
ao Sistema Interligado Na-
cional (SIN), após parada 
programada para a troca 
de combustível nuclear e 
realização de manutenções 
preventivas. Foram execu-
tadas mais de cinco mil ta-
refas, visando garantir a se-
gurança e a confiabilidade 
da usina no próximo ciclo.
As atividades foram inicia-
das no dia 28 de outubro, 
envolvendo a participação 
de cerca de 1,3 mil profis-
sionais nacionais e interna-

cionais. A previsão é que a 
unidade alcance 100% de 
potência nos próximos dias.
O trabalho realizado en-
globou a substituição de 
barras de controle do rea-
tor, manutenção dos trans-
formadores principais e 
auxiliares, revisão das tur-
binas de vapor e inspeção 
volumétrica na tampa do 
vaso de pressão do reator, 
entre outras tarefas.
O superintendente de 
Angra 1, Abelardo Vieira, 
destacou que além desses 
e outros trabalhos, con-

siderados fundamentais 
para garantir a seguran-
ça e alta disponibilidade 
na operação da usina, “a 
parada também foi uma 

oportunidade para execu-
tar atividades que fazem 
parte do processo de ex-
tensão de vida útil da usi-
na por mais 20 anos”.

Eletronuclear/Divulgação

Elmar Nascimento é 
reeleito líder do União 

Brasil na Câmara
O deputado Elmar Nasci-
mento (União Brasil-BA) 
foi reeleito como líder do 
União Brasil na Câmara 
dos Deputados na 3ª feira 
(12.de.2023). A eleição de-
veria ser realizada no início 
de 2024, mas foi antecipada.
Há expectativa de que o lí-
der do partido seja candi-
dato à presidência da Câ-
mara, para suceder Arthur 
Lira (PP-AL) em 2025.
Elmar Nascimento, 53 anos, 
foi eleito vereador de Cam-
po Formoso, na Bahia, sua 
cidade natal, em 1997. De 
2003 a 2014, Nascimento 

teve 2 mandatos como de-
putado estadual. O 1º pelo 
PMDB (Partido do Movi-
mento Democrático Brasi-
leiro) e o 2º pelo PL (Partido 
Liberal). Chegou ao Con-
gresso em 2015 pelo DEM 
(Democratas) e atualmente 
faz parte do União Brasil
É bacharel em Direito pela 
Universidade Católica de 
Salvador e pós-graduado 
pela Fundação Faculdade 
de Direito da Bahia. Co-
meçou a carreira política 
filiado ao PMDB –atual 
MDB (Movimento Demo-
crático Brasileiro).

Audiência pública sobre 
Ferrogrão é interrompida 

por protesto indígena
Manifestantes indígenas 
tentaram na sexta-feira 
(15) impedir uma audiên-
cia pública sobre a cons-
trução de uma ferrovia pla-
nejada para atravessar suas 
terras a fim de transportar 
grãos para um porto no 
norte da Amazônia, infor-
mou a agência Reuters. 
A ferrovia Ferrogrão, de 
1.000 km, é apoiada por 
agricultores e empresas de 
grãos que afirmam que ela 
reduziria a dependência 
de estradas e diminuiria os 
custos de transporte de soja 
do estado agrícola de Mato 
Grosso para os portos flu-
viais na bacia Amazônica.
Mas as comunidades in-
dígenas dizem que não 
foram consultadas sobre 
o projeto. Cerca de 100 
manifestantes seguran-
do faixas bloquearam a 
entrada da audiência em 
Novo Progresso, no sul do 
estado do Pará, mas a re-
união acabou começando 
quando os manifestantes 
deixaram o prédio, mos-
traram vídeos nas redes 
sociais postados por par-
ticipantes.
“A ferrovia é um projeto 
de desenvolvimento que 
beneficiará a todos”, dis-

se um de seus principais 
apoiadores, o Senador Ze-
quinha Marinho, aos ma-
nifestantes.
Liderando o protesto es-
tava Alessandra Mun-
duruku, que disse: “Es-
tamos preocupados com 
as mudanças climáticas e 
tentando salvar a flores-
ta, mas o Congresso está 
mais preocupado em lu-
crar com nossas terras”. 
A audiência não foi para 
consultar os povos indíge-
nas, e sim para conciliar os 
interesses do agronegócio 
que se beneficiará da fer-
rovia e os interesses locais 
que buscam compensação 
pela perda de negócios de-
vido à redução do tráfego 
rodoviário, disse Ana Ca-
rolina Alfinito, assessora 
jurídica da Amazon Wat-
ch, um grupo de advoca-
cia pela conservação que 
participou da reunião.
Em agosto, em uma deci-
são sobre a Ferrogrão, o 
Supremo Tribunal Federal 
manteve a suspensão de 
um plano do governo para 
reduzir o tamanho de um 
parque de conservação flo-
restal para permitir a cons-
trução da ferrovia, pen-
dente de novos estudos.
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Nova Iguaçu realiza busca ativa 
por pensionistas não cadastrados

Baixada

Programa limpa rio de Magé inicia 
desassoreamento no bairro canal

Em breve, o bairro 
Jardim Primavera, 
no segundo distrito 
de Duque de Caxias, 
vai ganhar uma UBS 
– Unidade Básica de 
Saúde, que vai desa-
fogar o atendimento 
nas unidades de saú-
de da região, como a 
UPH – Unidade Pré-
-Hospitalar de Cam-
pos Elíseos e o Hos-
pital Municipalizado 
Adão Pereira Nunes. 
A construção da UBS 
faz parte do programa 
de melhorias na área 
de saúde, realizado 
em parceria com os 
governos estadual e 
federal, e que já entre-
gou novos postos de 

atendimento médico 
nos quatro distritos.
Localizada na Avenida 
Marquês de Baependi, 
a UBS, que levará o 
nome do ex-vereador 
Abdul Nasser Haikal, 
vai melhorar o aces-
so à atenção médica 
primária na região. A 
nova unidade contará 
com consultórios, sala 
de coleta, fisioterapia, 
sala de curativo, sala 
de vacina, consultório 
odontológico e far-
mácia, entre outras 
dependências para 
atendimento dos mo-
radores e bem-estar 
dos profissionais de 
saúde que trabalharão 
no local.

Oito a cada dez pensionis-
tas do governo municipal 
de Nova Iguaçu ainda não 
realizaram o recadastra-
mento do Censo Previ-
denciário. É o que revela 
o relatório feito pelo Ins-
tituto de Previdência dos 
Servidores Municipais de 
Nova Iguaçu (PREVINI) 
após quase quatro meses 
do início do processo de 
atualização de cadastro. 
O órgão estima atender 
cerca de mil pensionistas 
até 31 de março, mas so-
mente pouco mais de 200 
compareceram ao institu-
to até o momento. Uma 
busca ativa está sendo 
realizada para que todos 
possam atualizar o cadas-
tro dentro do prazo.
Previsto em lei, o Censo 
Previdenciário é um le-
vantamento detalhado e 
abrangente de informa-
ções sobre os beneficiários 
de um sistema de previ-
dência social, como apo-
sentadorias e pensões, que 
precisam manter registros 
atualizados e precisos dos 
seus beneficiários para o 
Plano de Custeio do PRE-
VINI. Para isso, são con-
vocados servidores ativos 
estatutários da Prefeitura, 
da Câmara Municipal, da 
Fundação Educacional e 

Cultural de Nova Igua-
çu (FENIG) e do próprio 
PREVINI, além de apo-
sentados e pensionistas. 
Mais de 5.700 pessoas já 
realizaram o processo, 
sendo apenas 200 pensio-
nistas.
A presidente do PREVI-
NI, Jailce Scofano, acredi-
ta que a baixa procura por 
parte deste grupo espe-
cífico pode ser explicada 
pelo “menor vínculo” en-
tre o pensionista e a mu-

nicipalidade. “Os servido-
res ativos e até mesmo os 
aposentados têm muitos 
contatos dentro dos ór-
gãos públicos e acabam 
divulgando o censo entre 
seus colegas de modo in-
formal. Já os pensionistas 
não têm tanto vínculo 
com estas pessoas, uma 
vez que era o servidor fa-
lecido que tinha esta liga-
ção mais direta, e muitos 
acabam não recebendo a 
informação”, alerta Jailce.

Por este motivo, o PRE-
VINI vem realizando a 
chamada busca ativa pe-
los seus pensionistas. Ela 
é feita diariamente, seja 
por ligação ou mensa-
gens via WhatsApp, de 
forma individual e por 
ordem alfabética. Para 
que a comunicação seja 
eficaz, é fundamental que 
todos tenham o núme-
ro de telefone atualizado 
no cadastro do instituto. 
Para estreitar ainda mais 

o vínculo entre servi-
dores, pensionistas e o 
governo, a Prefeitura de 
Nova Iguaçu conta com 
um grupo no aplicativo 
de mensagens Telegram, 
denominado Servidores 
de Nova Iguaçu. Nele, se-
manalmente é divulgado 
o calendário do Censo 
Previdenciário.
Para evitar filas e aglo-
merações no PREVINI, 
local onde é realizado 
o recadastramento, o 

instituto faz a convoca-
ção por grupos. Eles são 
separados por categoria 
(ativos, aposentados e 
pensionistas) e agen-
dados de acordo com o 
mês de nascimento. Os 
chamados devem com-
parecer ao local dentro 
do prazo estipulado, 
sob pena de ter sus-
penso o pagamento de 
suas remunerações até 
que sejam cumpridas as 
exigências. Na próxima 
semana será a vez dos 
pensionistas e aposenta-
dos nascidos em setem-
bro, outubro e novem-
bro e também ativos dos 
meses de maio, junho, 
julho e agosto.
O processo, que é reali-
zado a cada quatro anos, 
deve ser feito na Unidade 
de Cadastro e Protoco-
lo da Diretoria de Bene-
fícios do PREVINI, na 
Rua Antenor de Moura 
Raunheitti, nº 95, Bairro 
Luz. Mais detalhes sobre 
o censo previdenciário, 
tais como o calendário de 
convocação dos servido-
res e pensionistas e a re-
lação de documentos ne-
cessários, estão em http://
www.novaiguacu.rj.gov.
br/previni/censoprevi-
denciario/.

Divulgação

Para prevenir enchen-
tes e preservar o meio 
ambiente na cidade, a 
Prefeitura de Magé, em 
conjunto com o Institu-
to Estadual do Ambien-
te (Inea), iniciou nesta 
quinta-feira (14) o Pro-
grama Limpa Rio no Rio 
do Canal, localizado no 
primeiro distrito.
O Programa Limpa Rio é 
uma ação que visa reali-
zar a manutenção e lim-
peza dos leitos e margens 
de corpos hídricos no 
estado do Rio de Janeiro. 
Seu objetivo é retirar se-
dimentos desses corpos e 
realizar a destinação am-
biental correta.
Ao retirar esses sedimen-
tos, que retêm a água em 
alguns pontos, o corpo 
hídrico tende a fluir mais 
facilmente. Além disso, os 
riscos de alagamento re-

duzem significativamente.
O secretário de Meio 
Ambiente, Carlos Hen-
rique Lemos, destacou a 
importância fundamen-
tal do programa para a 
cidade: “Esta ação impac-
ta não só os moradores, 
mas toda a cidade. Ao 
limpar o rio, contribuí-
mos para o fluxo do rio e 
sua drenagem em tempos 

de chuva. Vale ressaltar 
que outros rios da cidade 
também receberão essa 
manutenção”, afirmou.
A iniciativa é uma indi-
cação do deputado esta-
dual Vinícius Cozzolino. 
“Essa tem sido uma luta 
constante desde o início 
do meu mandato, pois co-
nheço a importância do 
desassoreamento dos rios 

e canais, principalmente 
na prevenção de enchen-
tes durante o verão e na 
melhoria da qualidade de 
vida das pessoas. O Lim-
pa Rio dispõe do maqui-
nário necessário, tornan-
do esse serviço crucial. 
Continuarei a trazer mais 
recursos e iniciativas do 
governo estadual para 
Magé”, declarou.

Divulgação

Ubs do Jardim Primavera 
vai desafogar os hospitais

Divulgação

Mesquita disponibiliza 
uma nova dose de reforço 
da vacina bivalente con-
tra a covid-19. Podem se 
imunizar as pessoas com 
60 anos ou mais e imu-
nocomprometidos acima 
de 12 anos de idade, des-
de que tenham recebido 
a última dose da vacina 
há mais de seis meses. A 
vacinação acontece nas 
clínicas da família Ban-
co de Areia, Cosmorama 
e França Leite, além do 
Centro de Vigilância em 

Saúde Paraná.
“A nova dose bivalente foi 
recomendada pelo Minis-
tério da Saúde como forma 
de prevenir a população 
contra novas variantes. 
Apesar de não  termos 
mais a saúde pública em 
emergência, o vírus da co-
vid-19 continua aí. Então, 
é preciso se precaver”, pon-
tua Sabrina Louroza, coor-
denadora de Imunização 
da Saúde de Mesquita.
Para a vacinação com a 
dose, o município conta 

com quatro postos. São 
eles: Clínica da Família 
Banco de Areia (Ave-
nida Governador Celso 
Peçanha 1.350), Clínica 
da Família Cosmorama 
(Avenida Baronesa de 
Mesquita s/nº), Clínica da 
Família França Leite (Rua 
Coronel França Leite 732, 
na Chatuba) e Centro de 
Vigilância em Saúde Pa-
raná (Rua Paraná 557, 
no Centro). As unidades 
funcionam de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h.

Vale lembrar que a vaci-
nação geral contra o coro-
navírus segue na cidade. 
A imunização acontece 
nos quatro locais descritos 
acima. Enquanto isso, as 
doses destinadas ao pú-
blico infantil, de crianças 
a partir de seis meses de 
idade até 11 anos, são apli-
cadas apenas na Clínica 
da Família França Leite, 
no Centro de Vigilância 
em Saúde Paraná e na Vila 
Olímpica Municipal, loca-
lizada no Cosmorama.

Nova dose de reforço contra a covid-19 em Mesquita
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Viva Zumbi’: shows gratuitos marcam 
maior festival de cultura negra do Rio

Cultura

O maior festival da cultura 
negra do estado do Rio de 
Janeiro, o “Viva Zumbi”, 
acontece neste domingo 
(17), em Niterói, no Ca-
minho Niemeyer, a par-
tir das 10h. A festividade 
celebra a ancestralidade e 
a cultura do povo negro 
por meio de expressões 
artísticas como capoeira, 
literatura, música, deba-
tes, tendas temáticas com 
oficinas, além da feijoada.
Em sua 15º edição, o 
festival tem como mote 
“Racismo Ambiental, 
Ancestralidade, Futuro 
e Ambiente”. No espaço, 
temas como as políticas 
ambientais e os impactos 
dos desastres ambientais 
para as populações negras 
e periféricas serão abor-
dados. A entrada é gratui-
ta mediante a doação de 
alimentos não-perecíveis, 
sem contar açúcar e sal.
Em nota à imprensa, a 
idealizadora do evento e 
deputada estadual, Verô-
nica Lima (PT), ressaltou 
a importância de manter 
o Viva Zumbi alinha-

do com as pautas sociais 
emergentes. “O racismo 
ambiental é o tema desta 
edição, e não podemos 
fechar nossos olhos para 
o que está acontecendo. 
Será um dia de festa, ce-
lebração e resistência!”, 

afirmou.
O festival também vai 
contar com diversas atra-
ções musicais. Entre elas, 
estão o cantor Xande de 
Pilares e o rapper BK, 
que serão as grandes atra-
ções da noite. A Escola 

de Samba Grande Rio, a 
artista DJ Tamy, o grupo 
Awure e outros artistas 
locais também fazem par-
te da programação.
“Ser escolhido para ser 
atração principal de um 
dos maiores eventos da 

cultura preta do Rio é 
muito gratificante, é algo 
que me deixa muito or-
gulhoso. Orgulhoso da 
minha história, do samba, 
da família que tenho, dos 
lugares pelos que passei, 
do meu lugar de nasci-

mento”, afirmou, em nota, 
o cantor Xande de Pilares.
O evento é organizado 
pelo Instituto Casa da 
Utopia, em parceria com 
diversas entidades e mo-
vimentos sociais e apoio 
da Prefeitura de Niterói. 
Após anúncio de que o 
evento aconteceria em 
20 de novembro, a orga-
nização ressaltou que a 
celebração precisou ser 
remarcada devido a ques-
tões meteorológicas. 
“O Viva Zumbi é o maior 
encontro preto do estado. 
Sinto-me em um verda-
deiro quilombo. Reple-
to de diversidade negra, 
vários estilos, gostos, sa-
bores e saberes. Um dia 
de celebrar nossa bele-
za mas também a nossa 
luta! Nossa emancipação 
não veio das mãos da 
branquitude, mas sim 
das nossas mãos negras, 
de Dandara, de Zumbi! 
Nós somos o legado de 
Zumbi! E no Viva a gente 
deixa isso muito nítido!”, 
ressaltou a organizadora 
Rebecca Vieira.

Alma Preta

Vão até 31 de janeiro as 
inscrições do edital Lin-
guagens, do Pró-Carioca, 
lançado pela Secretaria 
Municipal de Cultura do 
Rio. A folha oferece R$25  
milhões para essas ações e 
visa contemplar 162 pro-
jetos culturais.  
Serão selecionadas ativida-
des desenvolvidos em dez 
categorias: Cultura Urbana 
e Arte Pública; Artes Vi-
suais; Cultura e Infância; 
Cultura Popular e Patri-
mônio Imaterial; Dança;  
Circo;  Literatura  e  Publi-
cações  Cariocas; Música; 
Teatro e Mostras, Festivais  
&  Multilinguagens.  As  
propostas serão julgadas 
por uma comissão formada 
por representantes da Se-
cretaria e da sociedade civil.
Os projetos culturais 

podem concorrer nos 
seguintes formatos: for-
mação e pesquisa  (aper-
feiçoamento  e  formação 
de saberes como oficinas, 
seminários e Workshops) 
e produção e circulação 
(produção, circulação e 
realização de obra inédita 
ou não). Podem participar 
pessoas físicas (no forma-
to “formação e pesqui-
sa”) e jurídicas, incluindo 
MEIs (nos dois formatos).
As inscrições estarão aber-
tas a partir das 18h desta 
quinta até as 18h do dia 
31 de janeiro de 2024. O 
edital, os anexos e o ende-
reço do sistema online de 
inscrição estão neste link.  
Informações sobre todo o 
processo seletivo podem 
ser encontradas nas redes 
sociais da Secretaria.

EPT disponibiliza ônibus 
extras a partir deste domingo

Cultura do Rio 
receberá investimento 

de R$ 25 milhões

Inscrições para 
coletânea de poesias 

em Niterói estão abertas

Cerca de 5.400 municí-
pios (96,9% do total), 26 
estados e o Distrito Fede-
ral poderão acessar recur-
sos da Política Nacional 
Aldir Blanc de Fomento à 
Cultura (PNAB). A políti-
ca dispõe de R$ 3 bilhões 
para atividades e projetos 
culturais, financiamento 
e manutenção de ações e 
de espaços artísticos entre 
outros objetivos estabele-
cidos na Lei 14.399/2022.
Os recursos da PNAB 
devem ser gastos com a 
remuneração dos traba-
lhadores da cultura, e o 
pagamento de pessoas fí-
sicas e jurídicas que atuem 
“com produção, difusão, 
promoção, preservação e 

aquisição de bens, produ-
tos ou serviços artísticos 
e culturais, incluindo o 
patrimônio cultural ma-
terial e imaterial”, infor-
ma nota do Ministério da 
Cultura (Minc).
No ano que vem, os es-
tados receberão um to-
tal de R$ 1,5 bilhão e o 
conjunto de municípios 
terão o mesmo valor. No 
caso dos estados, deve-
rão aplicar um total de 
R$ 300 milhões em obras, 
destinadas à cultura, do 
Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC). 
Os estado e mais o DF 
devem destinar até 25% 
dos recursos que recebe-
rem para a construção de 

centros culturais comuni-
tários.
Bahia, Paraíba, Goiás e 
Alagoas já receberam jun-
tos mais de R$ 264 milhões 
da PNAB. Em 18 estados, 
nove da Região Nordes-
te, todos os municípios 
aderiram à PNAB. Todas 
capitais estaduais também 
estão inscritas na política.
São Paulo, a unidade da 
Federação mais populosa 
(44,4 milhões de habitan-
tes), terá mais recursos à 
disposição: mais de R$ 
265 milhões para execu-
ção do governo estadual e 
mais de 302 milhões para 
serem gastos com cultura 
por meio das prefeituras 
municipais (total de mais 

de R$ 567 milhões). Ro-
raima, o estado menos 
populoso (636 mil habi-
tantes), receberá R$ 32,1 
milhões – R$ 19 milhões 
via governo estadual e R$ 
13 milhões por meio das 
prefeituras.
Restos a pagar - De acor-
do com o Minc, cerca de 4 
mil municípios (71,74%) 
já estão autorizados a 
receber os recursos. Os 
valores empenhados que 
não forem executados até 
o final deste ano ficarão 
compromissadas como 
restos a pagar. Nos pró-
ximos quatro anos (até 
2027), novas dotações 
anuais de R$ 3 bilhões es-
tarão disponíveis

Divulgação

Ainda estão abertas as 
inscrições da chamada 
pública para mulheres 
“Empodera, mulher!”, da 
Vira-Tempo Editora. A 
iniciativa busca dar visi-
bilidade às mulheres resi-
dentes em Niterói, e que se 
relacionam com a cidade 
que querem escrever poe-
sia. A inscrição pode ser 
feita até dia 15/01/24.
O objetivo deste edital é 
reunir os trabalhos de mu-
lheres através da seleção e 
reunião de seus versos. O 
catálogo com esses textos 
será lançado, de forma fí-
sica, em março de 2024. Já 
a lista dos trabalhos apro-
vados será divulgada em 
30/01/2024.
Poderão participar da co-
letânea autoras residentes 
em Niterói há pelo menos 

um ano, com mínimo de 
18 anos. Cada autora po-
derá inscrever somente 
um trabalho de até uma 
página. O tema deve ser 
sobre o universo femini-
no, mas a organização da 
obra sugere os temas: “Ser 
mulher”, “Empoderamen-
to feminino” e assuntos 
correlatos ao universo fe-
minino.
“Este é um projeto funda-
mental para a cidade de 
Niterói, para que que cada 
vez mais mulheres escre-
vam e experimentem o 
mundo literário”, explicou 
a idealizadora do projeto, 
Amanda Almeida, de 30 
anos.
O link de inscrições está 
no Instagram @viratem-
poeditora e https://forms.
gle/h7tZ4efHUFTsjv2L9
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Fiocruz lança cartilha e 
campanha de saúde em favela

A Rede Economia de 
Supermercados filial 
Largo da Batalha infor-
ma à reportagem — a 
bem de alertar sobre 
a verdade dos fatos e 
contra tentativas de es-
palhar fake news junto 
à imprensa profissional 
— que:
- É inteiramente inve-
rídica a informação de 
uso de água clandestino 
pela loja;
- Prova disso é que 
estamos, isto sim, 
com processo judi-
cial Número 0824024-
4 8 . 2 0 2 3 . 8 . 1 9 . 0 0 0 2 
contra a empresa pres-
tadora de serviços 
‘Águas de Niterói’;
- No processo, contesta-
mos o total absurdo de 
valores infundados co-

brados em nossas con-
tas de água;
- Contestação essa la-
mentavelmente comum 
por mais clientes de 
‘Águas de Niterói’;
- Diante dos fatos acima 
citados — e da alegada 
notificação (não recebi-
da por nossa Rede) , que 
teria ocorrido por parte 
da Vigilância Sanitária 
de Niterói, tomaremos 
providências junto ao 
nosso Departamento 
Jurídico para reparar o 
dano de falsa iniciativa 
imputado à nossa em-
presa;
- Somos empresa idô-
nea e a ética nos pauta, 
o que nos faz também 
repudiar com veemên-
cia essa alegada notifi-
cação.

A Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) e o Movi-
mento Negro Unificado 
(MNU) lançaram nes-
ta quarta-feira (13), no 
Rio de Janeiro, a cartilha 
Saúde na favela numa 
Perspectiva antirracista. 
Produto da Coordenação 
de Cooperação Social da 
Presidência da Fiocruz 
(CCSP), a publicação foi 
lançada durante seminá-
rio realizado no auditório 
do Instituto Nacional de 
Controle de Qualidade 
em Saúde (INCQS/Fio-
cruz), no campus Man-
guinhos da Fundação.
O lançamento marcou o 
início da campanha Pro-
moção de Saúde nas Fa-
velas e periferias do Rio 
de Janeiro pela Perspec-
tiva Antirracista, orga-
nizada pela Fiocruz em 
conjunto com o MNU 
do Rio de Janeiro.
O tecnologista em saú-
de pública da Fiocruz, 
Leonardo Bueno, disse 
à Agência Brasil que a 
cartilha visa fomentar 
uma campanha de en-
frentamento ao racismo 
nas favelas e nos equi-
pamentos de saúde que 
funcionam dentro das 
comunidades, como clí-
nicas de família, unida-
des de pronto atendi-
mento (UPAs), e centros 
de atenção psicossocial 
(CAPs). “O objetivo é 
fomentar (o projeto) 

junto aos profissionais 
de saúde, organizações 
locais e pessoas ativistas 
interessadas em atuar 
nesse campo de enfren-
tamento ao racismo em 
favelas”, destacou Bueno.
A iniciativa começa por 
quatro favelas do Rio de 
Janeiro, onde a Fiocruz 
desenvolve o projeto, 
que são a Vila Cruzeiro, 
Jacarezinho, Vila Ken-
nedy e Mangueirinha. 
O pesquisador da Fio-
cruz admitiu que a ideia 
é estender a distribuição 
da cartilha para outras 
comunidades. Mangui-
nhos e Maré, por exem-
plo, já demonstraram 
interesse. A primeira ti-
ragem alcançou 4,5 mil 
exemplares. “A gente vai 
avaliar, de acordo com 
a demanda que surgir, 
como poderá ampliar”.

Direitos

Disponível nos formatos 
online e impresso, o li-
vreto aborda a garantia 
de direitos e participação 
social através de propos-
tas construídas pela peri-
feria; diferenças, favelas, 
conjuntos habitacionais 
e loteamentos clandes-
tinos: diferenças, seme-
lhanças e contribuições 
à cidade; atuação dos 
promotores e da popula-
ção em busca de direitos 
da saúde; racismo e vio-

lência armada; crimes 
raciais; história, racismo 
e intolerância; e saúde e 
violência obstétrica.
O seminário foi aberto 
com exibição de trechos 
do documentário Saúde 
antirracista na favela, 
é possível?, produzido 
pela Fiocruz, em par-
ceria com nove orga-
nizações da sociedade 
civil. O filme debate os 
processos de formação 
e construção de redes 
nos territórios das qua-
tro favelas objeto inicial 
da cartilha e da campa-
nha e também apresenta 
narrativas construídas 
a partir da perspectiva 
de diferentes categorias 
profissionais acerca do 
tema. O documentário 
também vai ser utilizado 
na campanha, informou 
Leonardo Bueno.
Durante o ano de 2023, 
o projeto promoveu dez 
ciclos formativos rea-
lizados com as contri-
buições de uma equipe 
multidisciplinar, que tra-
balhou o tema do antir-
racismo a partir da base 
conceitual da promoção 
da saúde e da participa-
ção nas diversas instân-
cias do Sistema Único de 
Saúde (SUS). As oficinas 
foram realizadas nos ter-
ritórios de Vila Cruzeiro 
e Jacarezinho, ambas na 
zona norte do Rio; Vila 
Kennedy, zona oeste da 

capital; e Mangueirinha, 
no município de Duque 
de Caxias, Baixada Flu-
minense.

Projeto

O projeto Saúde na fave-
la pela perspectiva antir-
racista visa a formação 
e promoção da saúde 
com acolhimento, escuta 
ativa e enfoque antirra-
cista voltado para mora-
dores de favelas do Rio 
de Janeiro que tenham 
passado por violações 
de direitos humanos. 
Objetiva também anali-
sar as demandas locais 
frente à disponibilidade 
de serviços psicossociais 
para moradores dessas 
favelas na perspectiva 
antirracista do compar-
tilhamento de saberes 
ancestrais, sobretudo re-
conhecendo e valorizan-
do tais saberes que estão 
presentes nos quatro lu-
gares de atuação inicial 
do projeto.
A ação tem apoio da Bi-
blioteca Parque de Man-
guinhos, do Centro de 
Referência Para a Saúde 
da Mulher (Cresam), da 
Associação Brasileira 
Terra dos Homens, do 
Projeto Cultural Arte 
Transformadora, da 
Igreja Batista Central do 
Centenário e do Cen-
tro Comunitário Irmãos 
Kennedy.

Divulgação



Esportes12 Domingo,  17, e segunda-feira, 18/12/2023ofluminense.com.br

12 ofluminense.com.br Domingo e Segunda-Feira, 17 e 18/12/2023
Esportes

Flamengo 
mostra 
interesse em 
Fausto e troca 
de jogadores é 
discutida com 
diretoria do 
Corinthians

COB trabalha nos bastidores 
e tem plano de ação para 

formar novos “Bernardinhos”

Vegetti destaca 
adaptação rápida 
no Vasco e exalta 
apoio da torcida

Em crise, United visita 
Liverpool em clássico 

pela 17ª rodada do Inglês

Martinelli pede Fluminense 
ligado na semifinal do Mundial: 

‘Está cada vez mais difícil’

Emprestado, 
Carlos Alberto 
deve ser comprado 
em definitivo pelo 
Botafogo

Ricardo Bufolin/ECP

Histórico treinador Bernardinho comanda atualmente o time feminino de vôlei do Flamengo

As direto-
rias de Co-
rinthians e 
F l a m e n g o 
se reuniram 
na última 
semana, an-

tes da viagem de Augusto 
Melo para países vizinhos. 
Na conversa, o Rubro-Negro 
deixou claro que tem inte-
resse no volante Fausto Vera, 
e uma possível troca de joga-
dores foi tema de debate.
Ao final da conversa, as 
diretorias acordaram que 
uma troca tripla envolven-
do Fausto, o lateral-direito 
Matheuzinho e o volante 
Thiago Maia seria boa para 
ambos os lados. Os últimos 
dois, que não desfrutam de 
grande momento no Fla-
mengo, iriam para o Timão, 
enquanto o meio-campista 
argentino passaria a atuar 
no Mengo. A informação 
foi divulgada inicialmente 
pelo “UOL” e confirmada 
pela “Gazeta Esportiva”.
Porém, ainda não há uma 
negociação em curso. Os 
jogadores, que estão desfru-
tando de férias, vão ser con-
sultados pelas respectivas 
diretorias. O aceno positivo 
deles é fundamental para 
que o negócio ganhe novos 
desdobramentos.
Fausto desfruta de pouco 
prestígio com a comissão téc-
nica chefiada por Mano Me-
nezes. A reportagem da Ga-
zeta Esportiva apurou que o 
camisa 5 não está totalmente 
fora dos planos, mas não é 
uma prioridade na monta-
gem do elenco para 2024.
Pelo lado do Flamengo, Ma-
theuzinho fez 26 jogos na úl-
tima temporada, com quatro 
assistências. Já Thiago Maia 
participou de 64 partidas, 
com três gols anotados.

Bernardo Rocha de Re-
zende, mais conhecido 
como Bernardinho, é um 
dos grandes nomes da 
história do esporte bra-
sileiro e conhecido pelo 
seu longevo e vitorioso 
trabalho como treinador 
da Seleção masculina de 
vôlei. Desde que deixou 
o cargo, em 2017, a equi-
pe passou a ter mais difi-
culdades para se manter 
no topo do esporte, e o 
Comitê Olímpico Bra-
sileiro vem trabalhando 
nos bastidores visando 
formar novos treinado-
res de elite não só para o 
vôlei, mas também para 
outras modalidades.
Bernardinho permane-
ceu à frente da Seleção 
masculina de vôlei por 
mais de 15 anos. Ao lon-
go desse período, entre 
várias conquistas, o trei-
nador faturou as meda-
lhas de ouro olímpicas 
em Atenas 2004 e Rio 
2016, além das pratas 
em Pequim 2008 e Lon-
dres 2012.
Através do Instituto 
Olímpico Brasileiro, o 
COB instituiu a Acade-
mia Brasileira de Trei-

nadores, com o objeti-
vo de promover cursos 
para capacitar profissio-
nais de educação físi-
ca e transformá-los em 
técnicos de alguma das 
modalidades olímpicas.
A Academia Brasileira 
de Treinadores consis-
te em três módulos do 
Curso de Esporte de 
Alto Rendimento:
- Desenvolvimento es-
portivo
- Aperfeiçoamento es-
portivo
- Excelência esportiva
O módulo “Desenvol-
vimento Esportivo” é 
voltado para treinadores 
que atuam na iniciação 
esportiva e, portanto, 
precisam identificar ta-
lentos e dar o suporte 
adequado para os jovens 
que estão dando seus 
primeiros passos no es-
porte, com foco no lon-
go prazo.
Já o módulo “Aperfeiçoa-
mento Esportivo” tem 
como objetivo qualificar 
treinadores que já atuam 
em competições de nível 
mundial e olímpico. A 
ideia é preparar o profis-
sional para assumir uma 

equipe multidisciplinar 
e desenvolver um pro-
grama de treinamento 
que conduza o atleta às 
vitórias em torneios com 
alto nível técnico.
O módulo “Excelência”, 
por sua vez, é focado nos 
treinadores das equipes 
nacionais que trabalham 
com atletas com grandes 
chances de conquistar 
medalhas olímpicas e 
que precisam aprimorar 
pontos específicos de 
sua performance. Nes-
te caso, o COB oferece 
conteúdos personaliza-
dos para suprir as neces-
sidades desses treinado-
res.
A análise do COB é de 
que há uma lacuna na 
formação de novos trei-
nadores que deve ser 
preenchida pensando 
no longo prazo. As ações 
que vêm sendo imple-
mentadas não surtirão 
efeito imediato, mas, se 
bem executadas, cer-
tamente oferecerão ao 
esporte do País profis-
sionais capazes de elevar 
o patamar de diversas 
modalidades. Basta tudo 
isso se confirmar.

O Vasco 
s o f r e u 
para per-
manecer 
na Sé-
rie A do 

Campeonato Brasileiro, 
mas contou com a aju-
da do atacante Pablo 
Vegetti. O argentino 
chegou com a tempo-
rada em andamento e 
terminou o ano como 
artilheiro do time com 
dez gols. O camisa 99 
destacou a rápida adap-
tação ao clube.
“Felizmente fui bem 
recebido e consegui 
me adaptar facilmente. 
E isso me ajudou bas-
tante dentro de campo, 
sobretudo por ter mar-
cado logo no jogo de 
estreia. Cheguei com a 
temporada do Vasco em 
andamento e o time em 
situação crítica na tabe-
la. Nesse cenário você 
não tem uma possibi-
lidade de longo prazo 
para ir se acostumando 
à rotina de uma ma-
neira geral. Me ajudou 
o fato do calendário na 
Argentina ser igual ao 
do Brasil. Então tinha 

ritmo de jogo, mas pre-
cisava adquirir o entro-
samento com os meus 
novos companheiros”, 
disse à “Rádio Itatiaia”.
Vegetti também fez 
questão de exaltar a 
torcida. O atacante se 
tornou rapidamente um 
dos xodós dos vascaí-
nos, que criaram gran-
de carinho pelo atleta 
em pouco tempo.
“Essa torcida abraça de-
mais. Foi fundamental. 
A torcida do Vasco é 
apaixonada e te abraça 
em todos os momentos, 
sobretudo os de dificul-
dade. Então acho que 
era um casamento des-
tinado a dar certo. Fico 
feliz que tive êxito des-
de a minha chegada e 
espero manter isso para 
a próxima temporada”, 
completou.
Vegetti é uma das peças 
fundamentais do Vasco 
para 2024. O clube ca-
rioca vai forte ao merca-
do para reforçar o elen-
co do técnico Ramón 
Díaz para não passar 
o mesmo sufoco desta 
temporada e disputar 
títulos no ano que vem.

Pablo Vegetti declarou como “fundamental” o apoio da torcida vascaína para o 
clube permanecer na Série A

Leandro Amorim / Vasco

O Botafogo 
já vem pla-
nejando o 
elenco para 
a próxima 
temporada. 

Um dos primeiros movimen-
tos da diretoria para 2024 será 
a permanência do atacante 
Carlos Alberto, emprestado ao 
clube pelo América-MG.
O jogador chegou ao Glorio-
so no começo do ano cedido 
pelo Coelho e, apesar de al-
tos e baixos, o atleta termi-
nou bem a atual temporada 
e será adquirido em defini-
tivo pelos alvinegros. O pro-
cesso já está em andamento 
junto com os mineiros.
O Botafogo terá que pagar 
um milhão de euros (R$ 5,4 
milhões) ao América-MG, 
que deve manter parte dos 
direitos econômicos do ata-
cante. O jogador vai assinar 
contrato com os cariocas, 
possivelmente até 2026.
A diretoria do Botafogo quer 
agir rápido no mercado. O 
objetivo é ter grande par-
te do elenco já no início da 
pré-temporada com o téc-
nico Tiago Nunes visando 
a preparação para a disputa 
das competições de 2024, es-
pecialmente a Libertadores.

O Manchester United, 
que acaba de ser elimi-
nado das competições 
europeias, não tem 
tempo para se lamen-
tar, pois neste domingo 
visita o Liverpool, líder 
do Campeonato Inglês, 
pela 17ª rodada.
Fora também da Copa 
da Liga Inglesa, da qual 
são os atuais campeões, 
os ‘Red Devils’ têm ape-
nas duas competições 
no calendário até o final 
da temporada: a Copa 
da Inglaterra, na qual 
irão enfrentar na próxi-
ma rodada o Wigan (3ª 
divisão), em janeiro, e a 
Premier League.
Na liga, as águas não 
são mais tranquilas 

para o United: vem de 
derrota por 3 a 0 para o 
Bournemouth, em Old 
Trafford, e ocupa a sex-
ta posição, dez pontos 
atrás do Liverpool.
O último clássico en-
tre os rivais em Anfield, 
onde o time de Manches-
ter não vence desde ja-
neiro de 2016, terminou 
com uma goleada histó-
rica dos ‘Reds’ por 7 a 0.
O técnico Erik ten Hag, 
sem seu capitão Bru-
no Fernandes, precisa 
quebrar essa sequência 
negativa para recolocar 
o United nos trilhos e 
pelo menos brigar pelo 
Top 4 para voltar às 
competições europeias 
na próxima temporada.

 O volante Martinelli 
quer o Fluminense con-
centrado na semifinal 
do Mundial de Clubes, 
na próxima segunda-
-feira (18). Antes do 
treino desta sexta-feira 
(15), em Jedá, o camisa 
8 mostrou confiança em 
sua equipe, mas alertou 
para a qualidade dos 
possíveis adversários e 
que a dificuldade das se-
mifinais vem aumentan-
do a cada ano.
“Pressão (pela qualidade 
dos adversários), não, 
mas sabemos que o nível 
aumenta a cada ano. Te-
mos uma grande equipe 
e será um grande duelo. 
A semifinal está cada vez 
mais difícil, então temos 
que ter atenção aos jo-
gos”, disse Martinelli.
Na semifinal, o Flumi-
nense enfrentará o ven-
cedor da partida entre 

Al-Ahly e Al-Ittihad, 
que acontece nesta sex-
ta. O volante garante 
não ter um adversário 
favorito para pegar.
“Independente de quem 
vir, temos que ter con-
fiança para fazer um 
grande jogo. Não tem 
torcida, não. vamos ver 
quem vai vir e se pre-
parar bem. Acho que é 
normal de cada atleta. 
Todo mundo vai querer 
ver o jogo. Estaremos no 
hotel, então vamos ligar 

a televisão e assistir ao 
jogo. É de livre-arbítrio 
isso”, afirmou.
“São caras de alto nível, 
que sempre jogaram na 
Europa. Todo mundo 
comenta sobre enfren-
tar Benzema, Fabinho 
e Kanté, que são exce-
lentes jogadores. Será 
muito difícil se enfren-
tarmos eles, mas tam-
bém será muito difícil 
se enfrentarmos o Al-
-Ahly, que sempre está 
no Mundial”, completou.
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